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Ocho columnas 
 

 
 

 

Personal de Pemex participa en ordeña y hackeos 
Entre 2016 y 2019 se detuvo a 44 empleados por huachicoleo 

 

 
Da pocos frutos sembrando vida 
Brota sólo 7% de árboles plantados 

 

 

Suben salarios del sector formal, pese a caída en el empleo 
Expertos. El alza la atribuyen a que las pérdidas de plazas fueron de bajos ingresos 
 

 

Recupero 30,000 mdp Hacienda en 7 meses vía acuerdos fiscales 
Procuraduría fiscal resolvió adeudos con empresas para evitar acción penal 
 

 
Gobernación: aún desaparecidas, 73 mil 201 personas 
Señala que el repunte de casos comenzó en el sexenio de Calderón 
 

 
En video, Zerón tortura a jefe de Guerreros Unidos 
Ayotzinapa. Una nueva evidencia exhibe maltrato y amenazas del entonces mando 
policiaco a El Cepillo, que contrasta con un documento visual anterior, lo que en 
opinión de expertos configura cuatro delitos 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

No hay fondos para ingreso universal 
Informe a Legisladores de Morena 
 

 
El semáforo COVID se vuelve quincenal 
Es a petición de gobernadores según anunció de Olga Sánchez Cordero, titular de 
Gobernación 
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La Razón 
Ahora va semáforo quincenal ras diferendo de Salud con gobernadores 
13 entidades, arriba del nivel deseable de transmisión 
 

 
Alerta en EU por gel de manos mexicano 
Detectan metanol y es tóxico 
 

 
Visita estados con alto índice de violencia 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

El mas veloz 
Tendremos 36 trenes nuevos, rápidos y cómodos, como los de Paris, en la Línea 1, 
asegura la directora del STC Metro, Florencia Serranía 
 

 

Durazo no va a Guanajuato ni Jalisco con AMLO 
Ahí operan los cárteles Santa Rosa de Lima y Jalisco Nueva Generación 
 

   
Consumo da señal de recuperación 
Toman impulso ventas en súper y departamentales 
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO: con estos equipos ya no vamos a depender del exterior (La Jornada, 

Alonso Urrutia y Néstor Jiménez, p. web). 
A pesar de los pesares, la epidemia de coronavirus en el país va perdiendo fuerza, 
insistió el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien minimizó los desencuentros 
con algunas entidades: no ha habido diferencias profundas, lo que pasa es que cada 
autoridad busca aplicar una estrategia que le convenga. Además, ya lo hemos dicho, 
son estados libres, soberanos. 
Consideró que si no se saturaron los hospitales fue por la actitud responsable de la 
gente, que con muchos sacrificios obedeció el llamado de quedarse en casa. 
Por otro lado, destacó que cuando comenzó la pandemia se tenían 3 mil ventiladores 
para atender pacientes graves y ya se cuenta con 12 mil, que se incrementarán, pues 
el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología cuenta con un equipo hecho en México y 
ya van a empezar a fabricarlos en serie, ya no vamos a depender del extranjero. 
Verdades a medias 
Al referirse por segundo día consecutivo a la pandemia, López Obrador descalificó las 
posturas que desde el principio asumieron nuestros adversarios, (que) se metieron en 
este asunto con el propósito de hacernos daño políticamente; tenemos que enfrentarla, 
es lo más importante, y al mismo tiempo la desinformación. Consideró que se han 
difundido verdades a medias y éstas a veces son mentiras completas, en las 
comparaciones con la situación en otros países. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/14/politica/002n3pol) 
 

Buscan estados semáforo quincenal (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, acusó que los gobiernos de los 
estados “no suben la información en tiempo y en forma” sobre la situación de la 
pandemia por Covid-19. 
Sánchez Cordero dijo que el próximo jueves sostendrá la reunión virtual con los 
gobernadores, a fin de evaluar el semáforo de la epidemia que regirá a partir del próximo 
lunes 20 de julio. 
La funcionaria indicó que hay una corresponsabilidad entre el gobierno federal y los 
estatales. 
“No suben la información en tiempo y en forma. Es un tema de rendición de cuentas y 
transparencia y corresponsabilidad (...) Nosotros dependemos de esa información que 
se sube”, planteó a los mandatarios. 
La titular de Gobernación expuso que hace dos semanas los gobernadores, a través de 
una propuesta del mandatario de Guerrero, Héctor Astudillo, pidieron al subsecretario 
de Salud, Hugo López-Gatell, que querían un semáforo cada 15 días, porque para ellos 
era más fácil la planificación de apertura o cierre de servicios en función de la evolución 
de la pandemia. 
Más de 4,600 contagios nuevos 
La Secretaría de Salud federal actualizó anoche a 304,435 los casos de contagios de 
Covid-19 en nuestro país, y a 35,491 el número de defunciones por complicaciones de 
la enfermedad. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Buscan-estados-semaforo-quincenal-
20200713-0129.html) 
 

En 2021, se premiará o se castigará al gobierno: Lorenzo Córdova (La Jornada, 

Enrique Méndez, p. web). 
El Instituto Nacional Electoral (INE) no forma parte de ningún grupo político, sino que 
está por encima de los actores políticos como árbitro de la contienda, afirmó el 
presidente del Consejo General, Lorenzo Cordóva.  
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En 2021 los electores sopesarán las buenas acciones de gobierno o las que no se 
consideren positivas y el proceso tendrá como escenario la agudización de las promesas 
incumplidas que provocará la crisis económica, sostuvo. 
Al participar en el cuarto encuentro de observatorios locales de participación política de 
las mujeres, Córdova aprovechó para dar su postura sobre el debate en torno al instituto 
e indicó que se debe tener cuidado con el desencanto en la democracia, que muy 
probablemente se agravará por la crisis económica que traerá consigo la sanitaria. 
Manifestó que existe preocupación por “el discurso de polarización que tiende a 
simplificar la complejidad de la convivencia democrática a fenómenos de ‘amigo’ y 
‘enemigo’ y a suplantar la deliberación con la intolerancia, así como una falsa narrativa 
que, además de negar los evidentes logros en 30 años de construcción democrática, 
busca confundir a la sociedad haciendo creer que las autoridades electorales forman 
parte de un grupo político”. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/14/politica/013n1pol) 
 

Buscan usar recursos de mejora de escuelas en servicio de agua potable 
(La Jornada, José Antonio Román, p. web). 
En el transcurso del presente mes y hasta el 10 de agosto se realizan asambleas en 2 
mil 245 escuelas, ubicadas en zonas de muy alta y alta marginación, que no tienen agua 
potable, para sugerirles que los 850 millones de pesos pendientes del programa La 
Escuela es Nuestra se destinen a obras para contar con este vital líquido, informó 
Gabriel García Hernández, coordinador general de Programas para el Desarrollo. 
Señaló que, con este programa, que entrega recursos a los comités de participación 
social para mejoras en los planteles educativos, más de 48 mil ya han ejercido los fondos 
correspondientes. 
De las otras 103 mil 268 escuelas ubicadas en este tipo de zonas ya se ha beneficiado 
a 49 mil 330, lo que representa un avance de 48 por ciento. 
Al participar en la conferencia vespertina en Palacio Nacional, el funcionario resaltó que 
89 por ciento de las escuelas indígenas ya han sido atendidas. 
Ahí mismo, el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Esteban Moctezuma 
Barragán, informó que ya se ha integrado casi 93 por ciento de los Comités Escolares 
de Administración Participativa del programa La Escuela es Nuestra. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/14/politica/012n3pol) 
 

Salarios tienen mayor alza desde 2002 pese a caída en el empleo (El Financiero, 

Zenyazen Flores, p. web). 
En medio de la pandemia por el COVID-19, el salario en el sector formal ha registrado 
incrementos importantes, lo que expertos consultados por El Financiero atribuyen a una 
combinación de factores, como las alzas al salario mínimo y la negociación colectiva, 
pero también a un efecto aritmético resultado de que los trabajadores de bajos ingresos 
son los que perdieron sus empleos. 
En junio de 2020, el Salario Base de Cotización (SBC) promedio de los trabajadores 
asegurados aumentó 8.1 por ciento anual nominal, variación que fue igual a la de mayo 
previo, y representó la mayor alza para cualquier mes desde julio de 2002, de acuerdo 
con los datos del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). 
En junio, el SBC promedio de los asegurados fue de 407.3 pesos diarios, mientras que 
en mayo fue de 408 pesos diarios. En su reporte mensual, el IMSS asegura que desde 
enero de 2019 el SBC registra crecimientos anuales nominales superiores al 6 por 
ciento. En términos reales, el SBC registró un alza de 4.7 por ciento anual en junio, se 
trata de la variación más elevada para un mes de junio desde 2001. 
Cae empleo de bajo salario 
Debido a la pandemia por COVID-19 se perdieron un millón 113 mil 677 empleos 
formales en los últimos cuatro meses y en junio de 2020, mes en el que inició la “nueva 
normalidad”, se perdieron 83 mil 311 puestos de trabajo, la cifra más baja para un mismo 
mes desde junio de 2001, según los registros del IMSS.  
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De acuerdo con la Comisión Nacional de Salarios Mínimos (Conasami), durante la 
emergencia sanitaria por COVID-19, la pérdida de empleos se ha concentrado en los 
menores niveles salariales, ya que alrededor del 80 por ciento de los puestos perdidos 
se ubicaron en el rango de 1 a 2 salarios mínimos. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/salarios-tienen-mayor-alza-desde-2002-pese-a-
caida-en-el-empleo) 
 

En 2020 se roban 4 mil barriles diarios de combustible (El Financiero, David Seúl 

Vela, p. web). 
El robo de hidrocarburos en México no se ha podido erradicar por completo. Y es que 
en lo que va de 2020 se registra el robo diario de 4 mil barriles diarios (636 mil litros) en 
promedio, revelan cifras oficiales. 
En 2019 el promedio era de 5 mil barriles y en 2018 fue de 56 mil barriles, cifra histórica. 
Este tipo de robos deja a la paraestatal pérdidas millonarias. 
Ayer, la Sedena, Pemex y la Guardia Nacional informaron que el domingo lograron, en 
Cuautepec de Hinojosa, Hidalgo, el decomiso de 87 mil litros de hidrocarburos robados 
de una sola toma clandestina en el poliducto Tuxpan-Azcapotzalco. 
Destacaron que el hidrocarburo estaba en un campamento habilitado para el robo, lugar 
donde, además, había tres derivaciones de la toma clandestina, de mil 500 metros 
aproximadamente. 
En el lugar también decomisaron siete vehículos, 30 contenedores con capacidad de 
200 litros, 16 contenedores con capacidad de mil litros, dos tanques artesanales con 
capacidad de 45 mil litros y 3 mil metros de manguera de alta presión. 
Ayer, la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSCP) confirmó el hallazgo 
de una fuga en un poliducto de Pemex en la comunidad de San Primitivo, municipio de 
Tlahuelilpan, Hidalgo. La fuga se registró en una toma clandestina, utilizada para el robo 
de hidrocarburo, localizada a unos metros del lugar donde el 18 de enero de 2019 se 
registró una explosión también a causa de una toma clandestina. Ese accidente dejó un 
saldo de 137 personas fallecidas. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/en-2020-se-roban-4-mil-barriles-diarios-de-
combustible) 
 

Inicia el país la producción de ventiladores a bajo costo (La Jornada, Alma E. 

Muñoz, p. web). 
Especialistas del Centro de Ingeniería y Desarrollo Industrial (Cidesi), del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), desarrollaron dos modelos de ventiladores, 
con patente del Estado mexicano, denominados Ehécatl 4T y Gätsi, para atender a los 
enfermos graves de Covid-19, con un ahorro de 70 por ciento en precio promedio de 
mercado. 
Para el gobierno federal representa el nacimiento de una industria nacional para salvar 
vidas y garantizar la independencia tecnológica y la soberanía nacional. De cada uno 
de los modelos se han producido, en un primer lote, 500 unidades. 
Según la información que obtuvo La Jornada –y que hoy será presentada en la 
conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional–, para el desarrollo de los modelos 
mexicanos la Secretaría de Salud y el Instituto de Salud para el Bienestar invirtieron 227 
millones 391 mil 592 pesos, mientras el Conacyt aportó 111 millones 960 mil pesos. 
Los ventiladores mecánicos invasivos fueron creados en cuatro meses, en vez de los 
tres a cinco años que normalmente toma un proyecto de esta envergadura. 
El Ehécatl (en náhuatl, Dios del Viento) tuvo un costo de producción de 230 mil pesos 
por unidad y por el total de los primeros 500 ventiladores de este modelo fueron 115 
millones. 
En el Gätsi (suspiro, en otomí) hubo participación conjunta entre el Estado y la iniciativa 
privada. Hace unos días, la directora general de Conacyt, María Elena Álvarez-Buylla, 
señaló que fue desarrollado por la empresa DTM Tecnologías y puesto a disposición del 
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Estado mexicano. El consejo lo revisó a detalle, validó e integró la red de ensamblaje y 
proveeduría para fabricar 500 equipos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/14/politica/002n1pol) 
 

Procuraduría Fiscal obtiene 30,000 millones de pesos por acuerdos 
reparatorios (El Economista, Fernando Gutiérrez, p. web). 
Derivado de los acuerdos reparatorios que ha alcanzado la Procuraduría Fiscal de la 
Federación con empresas que presentan irregularidades ante el fisco, esta instancia de 
la Secretaría de Hacienda ha logrado obtener 30,000 millones de pesos de diciembre 
del 2019 a la fecha. 
En videoconferencia organizada por el Instituto Nacional de Ciencias Penales (Inacipe), 
el procurador fiscal, Carlos Romero Aranda, detalló que las empresas involucradas 
optaron por alcanzar el acuerdo con el fin de evitar una acción de índole penal en su 
contra, como ya lo permite la legislación actual, por lo que en los últimos meses se 
aceleraron los arreglos, especialmente de grandes contribuyentes. 
“En lo que corresponde de diciembre del año pasado hasta ahorita que estamos en julio, 
tenemos 30,000 millones de pesos en acuerdos reparatorios que se han cubierto. 
Iniciamos con unas empresas que decidieron regularizar su situación fiscal en diciembre 
del año pasado a cambio de no verse emproblemadas (...) Tuvimos casos de grandes 
contribuyentes en estos (últimos) dos o tres meses”, explicó el procurador. 
Hace algunas semanas, el gigante minorista Walmart informó el arreglo al que llegó con 
la autoridad para el pago de 8,070 millones de pesos para concluir asuntos fiscales y 
exhortó a las empresas a cumplir en tiempo y forma con el fisco, tal y como lo prevén 
este tipo de acuerdos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Procuraduria-Fiscal-obtiene-30000-
millones-de-pesos-por-acuerdos-reparatorios-20200713-0124.html) 
 

Una Ley Inquilinaria pone en riesgo la propiedad privada, advierten (El Sol de 

México, Manuel Cosme, p. web). 
La necesidad de avanzar en la elaboración de una ley inquilinaria, fue de las 
coincidencias planteadas ayer por los participantes en el Foro Vivienda y Arrendamiento 
en los Tiempos del Covid-19, que organizó la Comisión de Administración y Procuración 
de Justicia del Congreso de la Ciudad de México. 
Durante el encuentro virtual, académicos, notarios, ciudadanos y legisladores dieron 
una primera opinión sobre la propuesta de un grupo de ciudadanos, respaldada por 
diputadas del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), sobre la conveniencia de 
que arrendatarios y arrendadores lleguen a un acuerdo en estos momentos sobre el 
pago de la renta. 
De un lado, se formaron panistas y desarrolladores inmobiliarios, quienes advirtieron 
que está en riesgo la propiedad privada con una legislación de ese tipo; en contra, los 
legisladores de Morena y los ciudadanos, que impulsaron la propuesta, precisaron que 
no se vulnera dicho principio. 
Al final, Eduardo Santillán, presidente de esa comisión, dejó en claro que cualquier 
cambio legal garantizará el derecho a la propiedad privada; y que las relaciones entre 
esas partes deben regirse por la equidad y la justicia. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/una-ley-inquilinaria-pone-en-
riesgo-la-propiedad-privada-advierten-5491077.html) 
 

CDMX establece acuerdos con comerciantes informales (El Economista, Camila 

Ayala Espinosa, p. web). 
La secretaria de Gobierno de la Ciudad de México, Rosa Icela Rodríguez Velázquez, 
explicó que buscan que la reactivación de actividades económicas en el color naranja 
del semáforo epidemiológico pueda seguir dándose de mejor manera, por lo que está 
realizando una serie de acuerdos con comerciantes, entre ellos los que pertenecen a la 
vía pública. En videoconferencia de prensa, detalló que se trabajó con 110 líderes 

https://www.jornada.com.mx/2020/07/14/politica/002n1pol
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Procuraduria-Fiscal-obtiene-30000-millones-de-pesos-por-acuerdos-reparatorios-20200713-0124.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Procuraduria-Fiscal-obtiene-30000-millones-de-pesos-por-acuerdos-reparatorios-20200713-0124.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/una-ley-inquilinaria-pone-en-riesgo-la-propiedad-privada-advierten-5491077.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/una-ley-inquilinaria-pone-en-riesgo-la-propiedad-privada-advierten-5491077.html


comerciantes y como resultado se acordó que en el Eje 1 Norte no se realicen 
actividades los domingos, lunes y martes. 
Enunció que la mayoría de los comercios formales de la urbe y en específico los del 
Centro Histórico, han respondido de mejor manera al plan de reactivación; además, 
adelantó que seguirá buscando acuerdos con más comercios de otras zonas. 
“Decirle en general que cada día los negocios han cumplido, los comercios han cumplido 
con las directrices, las obligaciones sanitarias. Casi en su mayoría con los cubrebocas, 
con los sanitizantes”, refirió. 
Asimismo, expuso que originalmente en el Centro Histórico solamente se habían 
suspendido 12 comercios formales, además de que se apercibieron a más de 400; 
“actualmente, ya solamente hay ocho suspendidos, el resto ya cumplió con su tiempo 
de suspensión, ya cumplieron con su sanción”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/CDMX-establece-acuerdos-con-
comerciantes-informales-20200713-0115.html) 
 

Trudeau habla con Trump sobre reunión con AMLO y el "racismo 
sistemático" (El Sol de México, Agencias, p. web). 
El primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, habló este lunes con el presidente de 
Estados Unidos, Donald Trump, sobre el movimiento de "Black Lives Matter" y "la 
necesidad de combatir el racismo sistémico", durante una conversación telefónica en la 
que también se trató la pandemia de Covid-19. 
La oficina del primer ministro indicó en un comunicado que fue Trudeau quien "planteó" 
el movimiento "Black Lives Matter" durante la conversación, pero no indicó cuál fue la 
respuesta del presidente estadounidense, que ha se ha opuesto a las manifestaciones 
contra la violencia policial registradas en las últimas semanas en EU. 
Hoy, Trump dijo en Twitter que "nunca en la historia la Policía ha sido tratada tan mal 
como en las ciudades gobernadas por demócratas y esas ciudades son un desastre. La 
Policía debe asumir una posición más firme contra los políticos de la Izquierda Radical 
que los están tratando tan mal y con tan poco respeto". 
A principios de julio, cuando grupos de activistas en Nueva York pintaron un mural de 
"Black Lives Matter" frente a la Torre Trump, el mandatario estadounidense lo calificó 
como un "símbolo de odio". 
Mientras, Trudeau ha apoyado "Black Lives Matter" y ha aprovechado las protestas en 
Canadá en contra de la violencia policial, inspiradas por las manifestaciones en Estados 
Unidos tras la muerte de George Floyd en Mineápolis, para denunciar el "racismo 
sistémico" que existe en las fuerzas policiales canadiienses. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/trudeau-habla-con-trump-sobre-reunion-
con-amlo-y-el-racismo-sistematico-t-mec-5490177.html) 
 

Como presidente, Trump ha mentido 20 mil veces (La Jornada, David Brooks, p. 

web). 
Nueva York. - Donald Trump ha mentido o engañado más de 20 mil veces, rechaza la 
ciencia sobre la pandemia que amenaza la relección del mejor presidente jamás, tal vez 
con excepción de Lincoln, o sea, él, y hasta Wall Street se está hartando. 
El panorama electoral para Trump se va oscureciendo. Aunque falta una eternidad en 
términos electorales, 16 semanas, para los comicios del 3 de noviembre, no hay 
indicadores de que ni la pandemia ni la crisis económica mejoren en el corto plazo. 
Según los sondeos y los analistas, está perdiendo en gran medida por su manejo de 
estas dos contingencias. 
Al mismo tiempo la insurgencia civil más grande de la historia del país bajo el lema de 
Black Lives Matter está fortaleciendo y consolidando fuerzas progresistas antes 
dispersas, y con su carácter multirracial y de fusión de varios sectores, ha demostrado 
su poder y potencial al impulsar un debate nacional nuevo sobre lo más antiguo del país, 
pero también cambios concretos, reformas iniciales y el rebautizo de marcas y hasta de 
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equipos profesionales (los Pieles Rojas de Washington anunciaron que cambiarán de 
nombre y logo). 
El presidente ha declarado que este movimiento de izquierda radical y sus aliados –que 
en las encuestas son la mayoría de la opinión pública– son el enemigo de la república. 
Hasta Wall Street ha dejado de apostar por Trump, con el sector financiero ya 
preparándose por lo que anticipa como triunfo probable del candidato presidencial 
demócrata y ex vicepresidente Joe Biden, reporta Axios. Un sondeo a 140 gerentes de 
fondos por Citigroup encontró que 62 por ciento espera un triunfo de Biden. En los 
mercados de apuestas, Biden es el favorito por más de 20 puntos (estaban empatados 
hace seis semanas). 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/14/mundo/024n1mun) 
 

Pandemia puede "ir a peor" por errores de los gobiernos: OMS (El Sol de 

México, Agencias, p. web). 
La pandemia puede "ir a peor" si los gobiernos de países afectados no se toman en 
serio la lucha contra el coronavirus, destacó hoy el director general de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), Tedros Adhanom Ghebreyesus, quien subrayó que 
"demasiados países están yendo en la dirección equivocada". 
Tedros hizo esta advertencia tras anunciar que en las últimas 24 horas se había vuelto 
a batir el récord de casos diarios, con más de 230 mil, casi la mitad de ellos en sólo dos 
países (unos 60 mil en Estados Unidos y 40 mil en Brasil). 
"El virus sigue siendo nuestro enemigo público número uno, pero las acciones de 
muchos gobiernos y ciudadanos no reflejan esto", criticó, y denunció que "los mensajes 
confusos de algunos líderes están minando una herramienta vital para cualquier 
respuesta sanitaria, como es la confianza". 
"Aunque el número de muertes diarias sigue siendo relativamente estable, hay mucho 
por lo que preocuparse", añadió el máximo responsable de la OMS. 
El experto etíope subrayó que el epicentro de la pandemia se concentra actualmente en 
América, donde se registran más de la mitad de los casos del planeta, y que muchos de 
sus países se encuentran en momentos de fase de transmisión intensa del coronavirus, 
al igual que otros en África y en el sur de Asia. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/pandemia-puede-ir-a-peor-por-errores-de-
los-gobiernos-oms-ultimas-noticias-coronavirus-5487223.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Pandemia retrasa trámites a Unión de Ejidos (Noticias Josefina Herrera, p. web). 

Lunes 13 julio 2020 
Fidencio Romero Martínez, representante de la Unión de Ejidos Adolfo López Mateos, 
en San Juan del Río, dijo que hay un gran atraso en cuanto a trámites agrarios, debido 
a la contingencia por COVID-19, y la reactivación de éstos va muy lenta. 
“Nos ha afectado más en cuanto a la ejecución de trámites, en todos los ejidos hay una 
serie de problemas o situaciones irregulares en cuanto a la tenencia de la tierra y a la 
transmisión de los derechos ejidales a los sucesores que se tienen que estar haciendo 
de manera continua, entonces el haber suspendido las actividades de las dependencias 
federales que es principalmente donde se realizan los trámites de las tierras ejidales 
que es la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional que estuvieron cerradas 
y no se podía atender a nada de esos asuntos, todo esto se ha venido atrasando”, 
declaró. 
Mencionó que la contingencia les ha afectado como a todos, en particular al sector de 
ejidatarios del municipio de San Juan del Río, en que hay inquietudes, problemas que 
tienen que esperar, conflictos de tierras ejidales que se tienen que resolver en los 
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tribunales agrarios, pero como también suspendieron actividades en la resolución de 
conflictos, todos esos trámites se les retrasado. 
Romero Martínez comentó que en cuanto a la movilidad también ellos tuvieron que 
suspender actividades, ya que los ejidatarios tenían que acudir a las oficinas a realizar 
los trámites, pero como ninguna reunión de ninguna naturaleza, desde marzo se pararon 
las reuniones con los ejidos y no ha habido comunicación. 
(https://noticiasdequeretaro.com.mx/2020/07/13/pandemia-retrasa-tramites-a-union-de-
ejidos/) 
 

Acusan A FGE De Violentar Vida Interna De Ejido M. Ocampo (Lo de Hoy en el 

Puerto, Sánchez Huerta, p. web). 
Lunes 13 julio 2020 
Michoacán, Lázaro Cárdenas. -  Este lunes intervino la Fiscalía General de Justicia de 
Michoacán (FGJM), en las instalaciones del ejido Melchor Ocampo, con la intención de 
dar posesión a quien dijeron ser el Comisario Ejidal por mandato del Tribunal Unitario 
Agrario del Distrito 52 con sede en Zihuatanejo, Guerrero. 
El personal de la FGJE, que presuntamente abrió la casa ejidal violando los candados, 
y permitir el acceso del Señor Javier Pérez López y su comitiva Secretario, Tesorero y 
Consejo de Vigilancia en Justicia, argumentando que solo se estaba ejecutando un 
mandato judicial, de un tribunal agrario sin acreditar dicho mandato con un documento 
oficial, Rafael de la Cruz Gómez, precisó que es un atropello y denuncio como abuso de 
autoridad, por no ser la autoridad correspondiente para dar posesión a una Mesa del 
Núcleo Ejidal. 
Señalo que desde diciembre del año pasado el Ejido Melchor Ocampo está en la espera 
de convocatoria de la PA para elegir Comisariado Ejidal, y desde el 4 de este mismo 
mes en una asamblea a falta del dictamen del Tribunal Agrario del juicio 074 y el amparo 
046 que aún persiste, luego de una demanda en el Tribunal Unitario Agrario (TUA) 
distrito 52, un amparo, ante la Procuraduría Agraria (PA), no sea convocado a 
elecciones al cargo de comisario ejidal, de acuerdo a los estipulado en la Ley de la 
Reforma Agraria, la Mesa del Núcleo Ejidal llevó a cabo dicha convocatoria de elección, 
y dar posesión al cargo a los suplentes como encargados del despacho hasta que se 
dicte los veredictos del juicio 074 y el resolutivo de un amparo número 046. 
(http://lodehoyenelpuerto.com/new/2020/07/13/acusan-a-fge-de-violentar-vida-interna-
de-ejido-m-ocampo/) 
 

Llama el nuevo comisariado de Malinaltepec a la paz y el dialogo ante el 
conflicto con Alacatzlala (El Sur Periódico de Guerrero, Redacción, p. web). 
Lunes 13 julio 2020 
Guerrero. - En la cabecera municipal de Malinaltepec tomaron protesta los integrantes 
del Comisariado de los Bienes Comunales de Malinaltepec en que manifestaron que lo 
hicieron en medio de un momento crítico por el conflicto agrario con Alacatlatzala por lo 
que llamaron a la paz y el diálogo a pesar de las discordancias. 
El cambio de los integrantes de los Bienes Comunales de Malinaltepec ocurrió en medio 
del repunte del conflicto agrario que mantienen con Alacatlatzala del mismo municipio, 
en que ambas localidades se han denunciado mutuamente de agredirse a balazos con 
quemas de casas de parcelas y heridos, en los últimos dos meses, aunque han 
sostenido reuniones y acordado no agredirse ni acercarse a las tierras en disputa. 
Ayer domingo tomó protesta la nueva comitiva y como presidente del comisariado quedó 
el ex alcalde petista, Sebastián Ramírez Hernández quien, en su participación, pidió el 
apoyo de los comuneros con sus consejos, en lo económico, material y social para el 
trabajo que van a desarrollar. 
Pidió dejar las envidias y egoísmos políticos para mantener la unidad del núcleo agrario, 
porque son un ejemplo de paz y desarrollo como pueblos me´phaa y les dijo que no lo 
dejen solo porque no es trabajo de una o cinco personas sino de todos y si están unidos 
va a responder. 
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La toma de protesta fue con la presencia de cerca de 500 comuneros en la cancha del 
Colegio de Bachilleres y con la presencia del visitador agrario de la Procuraduría 
Agraria, Fidel Ángel Hernández. 
Se hizo el ritual de sanación y acompañamiento por los principales a los nuevos 
integrantes de los bienes comunales para que tengan un buen trabajo y pensamientos 
para hacerlo con velas, yerbas y copal con lo que fueron sahumados. 
El presidente saliente, Juan Trinidad agradeció el respaldo a su gestión de 2017 2020 y 
rindió su informe de trabajo y agradeció al ex comisariado Inocencio Navarro Solano y 
otros comuneros Acasio Flores, Jesús Sánchez, Taurino Carrasco. 
(https://suracapulco.mx/impreso/2/llama-el-nuevo-comisariado-de-malinaltepec-a-la-
paz-y-el-dialogo-ante-el-conflicto-con-alacatlatzala/) 
 

Abuso de autoridad registro la FGJ al pretender dar posesión al nuevo 
Comisariado Ejidal en LZC (Timonel, Redacción, p. web). 
Lunes 13 julio 2020 
Michoacán, Lázaro Cárdenas. -  En medio de la crisis estatal y nacional policíaca, el 
delito de abuso de autoridad en este puerto se manifestó este lunes con la actualización 
de la Fiscalía General de Justicia de Michoacán (FGJM), donde un grupo de agentes 
policiales acompañaron a un fiscal de dicha institución, para dar posesión a quien dijeron 
ser el Comisario Ejidal por mandato del Tribunal Unitario Agrario del Distrito 52 con sede 
en Zihuatanejo, Guerrero. 
El persona de la FGJE, que presuntamente abrió la casa ejidal violando los candados, 
y permitir el acceso del Señor Javier Pérez López y su comitiva Secretario, Tesorero y 
Consejo de Vigilancia en Justicia, argumentando que solo se estaba ejecutando un 
mandato judicial, de un tribunal agrario sin acreditar dicho mandato con un documento 
oficial, Rafael de la Cruz Gómez, precisó que es un atropello y denunció como abuso de 
autoridad, por no ser la autoridad correspondiente para dar posesión a una Mesa del 
Núcleo Ejidal. 
Señaló que desde diciembre del año pasado el Ejido Melchor Ocampo está en la espera 
de convocatoria de la PA para elegir Comisariado Ejidal, y desde el 4 de este mismo 
mes en una asamblea a falta del dictamen del Tribunal Agrario del juicio 074 y el amparo 
046 que aún persiste,  luego de una demanda en el Tribunal Unitario Agrario (TUA) 
distrito 52, un amparo, ante la Procuraduría Agraria (PA), no se ha convocado a 
elecciones al cargo de comisario ejidal, de acuerdo a los estipulado en la Ley de la 
Reforma Agraria, la Mesa del Núcleo Ejidal llevó a cabo dicha convocatoria de elección, 
y dar posesión al cargo a los suplentes como encargados del despacho hasta que se 
dicte los veredictos del juicio 074 y el resolutivo de un amparo número 046. 
(https://www.timonel.mx/2020/07/13/abuso-de-autoridad-registro-la-fgj-al-pretender-
dar-posesion-al-nuevo-comisariado-ejidal-en-lzc/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Lanza Sedatu Convocatoria para gobiernos locales sobre Movilidad 4S 
(Gob.mx, Comunicado 290/20, p. web). 
Lunes 13 julio 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), informó que ya se 
encuentra abierta la convocatoria dirigida a gobiernos locales interesados en recibir 
acompañamiento técnico en la implementación de ciclovías emergentes, como una de 
las estrategias del Plan de Movilidad 4S, para eficientar el transporte de personas y 
mercancías en el marco de la Nueva Normalidad. 
Al participar en el arranque de operaciones de la prueba piloto de una ciclovía 
emergente en León, Guanajuato, desarrollada con los principios del Manual de Calles y 
el Plan de Movilidad 4S -ambas herramientas generadas desde la Sedatu- Javier 
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Garduño Arredondo, titular de la Unidad de Planeación y Desarrollo Institucional (UPDI), 
detalló que los ayuntamientos interesados recibirán asesoría en el proceso de diseño, 
dimensionamiento de materiales y personal, implementación, operación, monitoreo y 
evaluación de las ciclovías, en coordinación con de la Cooperación Alemana para el 
Desarrollo Sustentable (GIZ). 
“Las ciclovías emergentes son una de las 12 estrategias que propone el Plan de 
Movilidad 4S para una Nueva Normalidad y son una propuesta que desde el Gobierno 
de México hacemos y ponemos a disposición de los gobiernos locales y de la sociedad 
en su conjunto, para actuar de manera coordinada ante la emergencia sanitaria 
ocasionada por el COVID-19. Los gobiernos locales son la pieza más importante para 
la gestión exitosa de los proyectos de Movilidad 4S y el caso de León nos lo reafirma”, 
sostuvo. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/lanza-sedatu-convocatoria-para-gobiernos-locales-
sobre-movilidad-4s) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Caña de azúcar, un cultivo que proviene de pequeños productores (Gob.mx, 

Redacción, p. web). 
Martes 14 julio 2020 
La caña de azúcar (Saccharum officinarum L.) es una gramínea originaria de Nueva 
Guinea; se cultivó por primera vez el Sureste Asiático y la India occidental. Alrededor de 
327 A.C. era un cultivo importante en el subcontinente indio. A México llegó en la época 
de la conquista (1522 aprox.), fue así como la primera plantación se llevó a cabo en el 
estado de Veracruz, instalándose posteriormente los primeros ingenios azucareros en 
las partes cálidas del país como parte de la colonización. 
Por lo anterior, la caña de azúcar representa un cultivo tradicional de nuestro país y que 
además cuenta con un gran aporte al sector primario que proviene de pequeños 
productores; en la zafra 2018/2019, la superficie industrializada nacional fue de 804,060 
hectáreas, de las cuales se industrializaron 57,036,700 toneladas de caña bruta, 
obteniendo 6 millones 425 mil 919 toneladas de azúcar. Cabe señalar que, la zafra 
actual 2019/2020 se espera finalice a mediados del mes de julio, por lo que aún no se 
cuenta con datos finales de cierre de zafra. 
(https://www.gob.mx/agricultura/articulos/cana-de-azucar-un-cultivo-que-proviene-de-
pequenos-productores?idiom=es) 
 

Mejoramiento genético del trigo, de México para el mundo (Gob.mx, Redacción, 

p. web). 
Lunes 13 julio 2020 
Esa transformación no se detuvo, continúa con la investigación y mejoramiento genético 
de la planta que se desarrolla en el Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y 
Trigo (CIMMYT) y que entre sus antiguos investigadores destacan un Premio Nobel de 
la Paz, El Dr. Norman Borlaug y tres galardonados del Premio Mundial de la 
Alimentación. 
Actualmente, la semilla de trigo desarrollada en México -por décadas-, producto del 
trabajo conjunto del CIMMYT y el Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, 
Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), es empleada en el 40 por ciento de la producción de 
trigo en el mundo, dato que la mayoría de las gentes desconoce. 
El trabajo que se desarrolla, tanto en el CIMMYT como en el INIFAP, tiene nobles 
propósitos, por ejemplo las variedades resistentes a la roya pusieron en marcha la 
“Revolución Verde” con la que se combatió el hambre en varios países de África, así 
como en India y Pakistán, o apoyar con tecnología a los productores de trigo de 
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temporal, pues en temporales de baja precipitación el trigo es mejor opción que el maíz, 
porque su ciclo es más corto y requiere menos agua. 
(https://www.gob.mx/agricultura/articulos/mejoramiento-genetico-del-trigo-de-mexico-
para-el-mundo?idiom=es) 
 

Sistemas alimentarios están cambiando por nuevas directrices en medidas 
sanitarias (El Economista, María del Pilar Martínez, p. web). 
Lunes 13 julio 2020 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos Arámbula, 
presidió la Segunda Reunión Hemisférica de Ministros y Secretarios de Agricultura, 
orientada a compartir políticas, acciones y planes para enfrentar el impacto de la 
pandemia del Covid-19 en la seguridad alimentaria. 
Los representantes de 34 naciones de América y 13 organismos internacionales 
coincidieron en que, en el contexto de la pandemia del Covid-19, los sistemas 
alimentarios están cambiando en todo el mundo, con nuevas directrices en medidas 
sanitarias, y subrayaron que al no haber evidencias científicas de contagio por los 
alimentos es momento de fortalecer la dinámica productiva y comercial a nivel global. 
Con la coordinación de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y 
la Agricultura (FAO) y el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura 
(IICA), y la participación de las naciones del hemisferio, el titular de Agricultura subrayó 
la importancia de fortalecer los mecanismos de diálogo y consulta hemisférica iniciada 
a principios de abril, en atención a la contingencia sanitaria y las medidas que deberán 
preverse para la etapa de la post pandemia 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Sistemas-alimentarios-estan-cambiando-
por-nuevas-directrices-en-medidas-sanitarias-20200713-0073.html) 
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AMLO: con estos equipos ya no vamos a 

depender del exterior 

Martes 14 julio 2020 / Alonso Urrutia y Néstor Jiménez 

A pesar de los pesares, la epidemia de coronavirus en el país va perdiendo 

fuerza, insistió el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien minimizó los 

desencuentros con algunas entidades: no ha habido diferencias profundas, lo 

que pasa es que cada autoridad busca aplicar una estrategia que le convenga. 

Además, ya lo hemos dicho, son estados libres, soberanos. 

Consideró que si no se saturaron los hospitales fue por la actitud responsable de 

la gente, que con muchos sacrificios obedeció el llamado de quedarse en casa. 

Por otro lado, destacó que cuando comenzó la pandemia se tenían 3 mil 

ventiladores para atender pacientes graves y ya se cuenta con 12 mil, que se 

incrementarán, pues el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología cuenta con un 

equipo hecho en México y ya van a empezar a fabricarlos en serie, ya no vamos 

a depender del extranjero. 

 

Verdades a medias 

 

Al referirse por segundo día consecutivo a la pandemia, López Obrador 

descalificó las posturas que desde el principio asumieron nuestros adversarios, 

(que) se metieron en este asunto con el propósito de hacernos daño 

políticamente; tenemos que enfrentarla, es lo más importante, y al mismo tiempo 

la desinformación. Consideró que se han difundido verdades a medias y éstas a 

veces son mentiras completas, en las comparaciones con la situación en otros 

países. 

Es importante alcanzar el punto medio entre la salud y el impacto económico. 

Tenemos que salir a la calle y que comprendan, quienes quisieran que siga el 

confinamiento, que son situaciones distintas. Nosotros tenemos garantizado 

nuestro sueldo y posibilidades económicas, por lo que podemos aguantar tres 

meses, seis meses, un año. Un servidor público cada quincena cobra, pero el 

que se busca la vida en la calle, ¿cómo le hace? 

Se debe tener cuidado con los rebrotes en aquellas entidades –23, precisó– 

donde se han reducido los contagios. Esto debe ser confiando en la gente que 

actúa de manera responsable, más que en la prohibición. 

Hay autoridades a las que les sale lo autoritario ante cualquier cosa, no sólo en 

la pandemia, sino que se sienten importantes con la prepotencia, con el 

autoritarismo, con desplantes de mano dura, concluyó. 
 

 
 
 



 

Buscan estados semáforo quincenal 

 

Lunes 13 julio 2020 / Jorge Monroy 

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, acusó que los gobiernos 

de los estados “no suben la información en tiempo y en forma” sobre la situación 

de la pandemia por Covid-19. 

Sánchez Cordero dijo que el próximo jueves sostendrá la reunión virtual con los 

gobernadores, a fin de evaluar el semáforo de la epidemia que regirá a partir del 

próximo lunes 20 de julio. 

La funcionaria indicó que hay una corresponsabilidad entre el gobierno federal y 

los estatales. 

“No suben la información en tiempo y en forma. Es un tema de rendición de 

cuentas y transparencia y corresponsabilidad (...) Nosotros dependemos de esa 

información que se sube”, planteó a los mandatarios. 

La titular de Gobernación expuso que hace dos semanas los gobernadores, a 

través de una propuesta del mandatario de Guerrero, Héctor Astudillo, pidieron 

al subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, que querían un semáforo cada 15 

días, porque para ellos era más fácil la planificación de apertura o cierre de 

servicios en función de la evolución de la pandemia. 

 

Más de 4,600 contagios nuevos 

 

La Secretaría de Salud federal actualizó anoche a 304,435 los casos de 

contagios de Covid-19 en nuestro país, y a 35,491 el número de defunciones por 

complicaciones de la enfermedad. 



Los datos del informe técnico diario de la Secretaría de Salud sobre la pandemia 

significan 4,685 nuevos casos de contagios reportados por la red hospitalaria en 

las últimas 24 horas, así como 485 nuevos fallecimientos. 

De los 304,435 casos acumulados, 28,843 son casos activos, es decir, personas 

que actualmente luchan contra la enfermedad en hospitales o en sus hogares. 

Sin embargo, los casos activos podrían llegar a 47,619 personas, de acuerdo 

con el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell. 

A nivel nacional, los casos sospechosos ascienden al momento a 76,824 (2,261 

más que el domingo). 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

En 2021, se premiará o se castigará al gobierno: 

Lorenzo Córdova 

Martes 14 julio 2020 / Enrique Méndez 

El Instituto Nacional Electoral (INE) no forma parte de ningún grupo político, sino 

que está por encima de los actores políticos como árbitro de la contienda, afirmó 

el presidente del Consejo General, Lorenzo Córdova. 

En 2021 los electores sopesarán las buenas acciones de gobierno o las que no 

se consideren positivas y el proceso tendrá como escenario la agudización de 

las promesas incumplidas que provocará la crisis económica, sostuvo. 

Al participar en el cuarto encuentro de observatorios locales de participación 

política de las mujeres, Córdova aprovechó para dar su postura sobre el debate 

en torno al instituto e indicó que se debe tener cuidado con el desencanto en la 

democracia, que muy probablemente se agravará por la crisis económica que 

traerá consigo la sanitaria. 

Manifestó que existe preocupación por “el discurso de polarización que tiende a 

simplificar la complejidad de la convivencia democrática a fenómenos de ‘amigo’ 

y ‘enemigo’ y a suplantar la deliberación con la intolerancia, así como una falsa 

narrativa que, además de negar los evidentes logros en 30 años de construcción 

democrática, busca confundir a la sociedad haciendo creer que las autoridades 

electorales forman parte de un grupo político”. 

Sin precisar destinatario, Lorenzo Córdova señaló: para quien dude de los logros 

alcanzados en términos democráticos, en los cinco años recientes hemos vivido 

el periodo de mayor alternancia en la historia a través de las urnas y eso significa 

que el voto ha adquirido esta lógica de exigir rendición de cuentas. 

Córdova anunció que en los próximos días, el Consejo General tomará medidas 

para regular la relección de diputados federales para cubrir, dijo, el vacío que 

dejó el Congreso de la Unión. 

Anticipó que se privilegiará la paridad de género antes que el principio de 

relección. Hay quien está planteando con pretendida sorpresa o por 

desconocimiento de las normas, o alevosa construcción de un pretexto, incumplir 

con este principio, que ha ido a contra corriente. La relección no es pretexto para 

vulnerar la paridad. El INE no permitirá cualquier interpretación por ignorancia o 

dolo. 

Asimismo, la presidenta del Instituto Nacional de las Mujeres, Nadine Gasman, 

resaltó que existen resistencias dentro de los partidos políticos para cumplir con 

el esquema de paridad. 

Es momento de decir basta a la simulación, de alcanzar la paridad en todos los 

espacios de toma de decisiones. Más mujeres en política hacen la diferencia, 

expresó el consejero presidente. 

 

 



 

Buscan usar recursos de mejora de escuelas en 

servicio de agua potable 

Martes 14 julio 2020 / José Antonio Román 

En el transcurso del presente mes y hasta el 10 de agosto se realizan asambleas 

en 2 mil 245 escuelas, ubicadas en zonas de muy alta y alta marginación, que 

no tienen agua potable, para sugerirles que los 850 millones de pesos pendientes 

del programa La Escuela es Nuestra se destinen a obras para contar con este 

vital líquido, informó Gabriel García Hernández, coordinador general de 

Programas para el Desarrollo. 

Señaló que con este programa, que entrega recursos a los comités de 

participación social para mejoras en los planteles educativos, más de 48 mil ya 

han ejercido los fondos correspondientes. 

De las otras 103 mil 268 escuelas ubicadas en este tipo de zonas ya se ha 

beneficiado a 49 mil 330, lo que representa un avance de 48 por ciento. 

Al participar en la conferencia vespertina en Palacio Nacional, el funcionario 

resaltó que 89 por ciento de las escuelas indígenas ya han sido atendidas. 

Ahí mismo, el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Esteban 

Moctezuma Barragán, informó que ya se ha integrado casi 93 por ciento de los 

Comités Escolares de Administración Participativa del programa La Escuela es 

Nuestra. 

Acompañado de la secretaria del Trabajo y Previsión Social, Luisa María Alcalde, 

Moctezuma Barragán informó que las Becas Benito Juárez, que otorga el 

gobierno federal de manera universal a los estudiantes de educación media 

superior, han contribuido en la retención de 3 por ciento de los alumnos en este 

nivel educativo. 

Dijo que se desconocen las cifras de deserción que se pudieran presentar en el 

sistema educativo nacional, tras haber concluido el periodo escolar con clases a 

distancia. Esto se sabrá con certeza una vez iniciado el próximo ci-clo escolar. 

Sin embargo, insistió que desde el inicio del ciclo se pondrá en marcha un 

sistema de alerta temprana, en el que los profesores trabajarán en la 

identificación de alumnos que dejen de asistir a la escuela, con el fin de buscar 

a los padres de familia o tutores para convencerlos de continuar con el proceso 

educativo de sus hijos. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Salarios tienen mayor alza desde 2002 pese a 

caída en el empleo 

 

Martes 14 julio 2020 / Zenyazen Flores 

En medio de la pandemia por el COVID-19, el salario en el sector formal ha 

registrado incrementos importantes, lo que expertos consultados por El 

Financiero atribuyen a una combinación de factores, como las alzas al salario 

mínimo y la negociación colectiva, pero también a un efecto aritmético resultado 

de que los trabajadores de bajos ingresos son los que perdieron sus empleos. 

En junio de 2020, el Salario Base de Cotización (SBC) promedio de los 

trabajadores asegurados aumentó 8.1 por ciento anual nominal, variación que 

fue igual a la de mayo previo, y representó la mayor alza para cualquier mes 

desde julio de 2002, de acuerdo con los datos del Instituto Mexicano del Seguro 

Social (IMSS). 

En junio, el SBC promedio de los asegurados fue de 407.3 pesos diarios, 

mientras que en mayo fue de 408 pesos diarios. En su reporte mensual, el IMSS 

asegura que desde enero de 2019 el SBC registra crecimientos anuales 

nominales superiores al 6 por ciento. En términos reales, el SBC registró un alza 

de 4.7 por ciento anual en junio, se trata de la variación más elevada para un 

mes de junio desde 2001. 

Cae empleo de bajo salario 

Debido a la pandemia por COVID-19 se perdieron un millón 113 mil 677 empleos 

formales en los últimos cuatro meses y en junio de 2020, mes en el que inició la 

“nueva normalidad”, se perdieron 83 mil 311 puestos de trabajo, la cifra más baja 

para un mismo mes desde junio de 2001, según los registros del IMSS. 



De acuerdo con la Comisión Nacional de Salarios Mínimos (Conasami), durante 

la emergencia sanitaria por COVID-19, la pérdida de empleos se ha concentrado 

en los menores niveles salariales, ya que alrededor del 80 por ciento de los 

puestos perdidos se ubicaron en el rango de 1 a 2 salarios mínimos. 

En ese sentido, para la comisión los incrementos en el SBC observados “se 

explican en buena parte por un efecto aritmético que resulta de la eliminación de 

puestos de trabajo de bajos salarios”. 

David Kaplan, especialista sénior de la División de Mercados Laborales y 

Seguridad Social del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), señaló que el 

aumento del salario promedio se debe, parcialmente, al hecho de que los 

trabajadores de bajos ingresos están perdiendo sus empleos en mayor 

porcentaje. 

Apuntó que los datos de los salarios contractuales sugieren que el desempeño 

de los salarios reales en esta crisis es mejor que en la de 2008-2009, por lo que 

el alza del salario en junio se debe también, probablemente, a una combinación 

del aumento del salario mínimo y un mayor empoderamiento de los trabajadores 

en las negociaciones colectivas. 

“Debemos tomar con cautela los aumentos del salario promedio del sector 

formal, porque reflejan en gran medida la pérdida de empleos de quienes 

ganaban menos, pero la pérdida de empleos que estamos observando son 

producto de la crisis de COVID-19”, sostuvo Kaplan. 

José Luis de la Cruz, director general del Instituto para el Desarrollo Industrial y 

el Crecimiento Económico, indicó que el empleo que se está conservando de 

marzo a la fecha es el mejor pagado; es decir, está vinculado con empresas de 

tamaño mediano y grande; asimismo, hay algunas empresas que están haciendo 

revisiones de salarios. 

“La conservación de plazas laborales de mejor calidad es lo que está implicando 

que esté favoreciendo este incremento salarial. Las empresas en esta crisis de 

lo que están prescindiendo es del empleo de salarios más bajos y se conservan 

los empleos donde las empresas tienen más clara una estrategia”, expuso. 

Gabriel Pérez del Peral, profesor de la Escuela de Gobierno y Economía de la 

Universidad Panamericana, señaló que el alza del SBC se puede explicar 

“porque en junio comenzaron a abrir algunas actividades económicas, por lo que 

también pudo haber aumentado la demanda de trabajo después del 

confinamiento, y el mercado está absorbiendo los millones de despidos”. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

En 2020 se roban 4 mil barriles diarios de 

combustible 

 

Martes 14 julio 2020 / David Seúl Vela 

El robo de hidrocarburos en México no se ha podido erradicar por completo. Y 

es que en lo que va de 2020 se registra el robo diario de 4 mil barriles diarios 

(636 mil litros) en promedio, revelan cifras oficiales. 

En 2019 el promedio era de 5 mil barriles y en 2018 fue de 56 mil barriles, cifra 

histórica. Este tipo de robos deja a la paraestatal pérdida millonarias. 

Ayer, la Sedena, Pemex y la Guardia Nacional informaron que el domingo 

lograron, en Cuautepec de Hinojosa, Hidalgo, el decomiso de 87 mil litros de 

hidrocarburos robados de una sola toma clandestina en el poliducto Tuxpan-

Azcapotzalco. 

Destacaron que el hidrocarburo estaba en un campamento habilitado para el 

robo, lugar donde, además, había tres derivaciones de la toma clandestina, de 

mil 500 metros aproximadamente. 

En el lugar también decomisaron siete vehículos, 30 contenedores con 

capacidad de 200 litros, 16 contenedores con capacidad de mil litros, dos 

tanques artesanales con capacidad de 45 mil litros y 3 mil metros de manguera 

de alta presión. 

Ayer, la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSCP) confirmó el 

hallazgo de una fuga en un poliducto de Pemex en la comunidad de San 

Primitivo, municipio de Tlahuelilpan, Hidalgo. La fuga se registró en una toma 

clandestina, utilizada para el robo de hidrocarburo, localizada a unos metros del 

lugar donde el 18 de enero de 2019 se registró una explosión también a causa 



de una toma clandestina. Ese accidente dejó un saldo de 137 personas 

fallecidas. 

La dependencia federal no detalló si derivado de esta acción se registró el 

decomiso de alguna cantidad de hidrocarburo robado; sin embargo, la existencia 

de la toma advierte que era un punto usados cotidianamente por los criminales. 

Según el reporte oficial, fue durante la madrugada de ayer cuando se tuvo 

reporte de una fuga de hidrocarburo debido una toma clandestina, por lo que de 

inmediato se activaron los protocolos de emergencia y acudieron al lugar 

elementos de Protección Civil, de las Policías Estatal y Municipal, así como de 

Pemex, para atender la emergencia y evitar una tragedia. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Inicia el país la producción de ventiladores a bajo 

costo 

 

Martes 14 julio 2020 / Alma E. Muñoz 

Especialistas del Centro de Ingeniería y Desarrollo Industrial (Cidesi), del 

Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), desarrollaron dos modelos 

de ventiladores, con patente del Estado mexicano, denominados Ehécatl 4T y 

Gätsi, para atender a los enfermos graves de Covid-19, con un ahorro de 70 por 

ciento en precio promedio de mercado. 

Para el gobierno federal representa el nacimiento de una industria nacional para 

salvar vidas y garantizar la independencia tecnológica y la soberanía nacional. 

De cada uno de los modelos se han producido, en un primer lote, 500 unidades. 

Según la información que obtuvo La Jornada –y que hoy será presentada en la 

conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional–, para el desarrollo de los 

modelos mexicanos la Secretaría de Salud y el Instituto de Salud para el 

Bienestar invirtieron 227 millones 391 mil 592 pesos, mientras el Conacyt aportó 

111 millones 960 mil pesos. 

Los ventiladores mecánicos invasivos fueron creados en cuatro meses, en vez 

de los tres a cinco años que normalmente toma un proyecto de esta envergadura.  

El Ehécatl (en náhuatl, Dios del Viento) tuvo un costo de producción de 230 mil 

pesos por unidad y por el total de los primeros 500 ventiladores de este modelo 

fueron 115 millones. 

En el Gätsi (suspiro, en otomí) hubo participación conjunta entre el Estado y la 

iniciativa privada. Hace unos días, la directora general de Conacyt, María Elena 



Álvarez-Buylla, señaló que fue desarrollado por la empresa DTM Tecnologías y 

puesto a disposición del Estado mexicano. El consejo lo revisó a detalle, validó 

e integró la red de ensamblaje y proveeduría para fabricar 500 equipos. 

La funcionaria detalló que su costo oscila entre 9 mil 600 y 11 mil 400 dólares, 

mientras los modelos comerciales adquiridos en China tienen costos de entre 20 

mil y 50 mil dólares. 

A principios de mayo, el canciller Marcelo Ebrard informó sobre los precios de 

cuatro modelos de ventiladores comprados a Estados Unidos: T-1 Militar, de 21 

mil dólares (en el mercado es superior a 37 mil); T-1, 19 mil dólares (su costo 

normal es de más de 25 mil); C-1, 16 mil dólares (habitualmente cuesta casi 19 

mil), y C-3, adquirido a 24 mil dólares, cuando su precio es de 25 mil 692 dólares. 

Los equipos, sometidos a pruebas en pulmón artificial y en porcinos, tienen alta 

seguridad biomédica, sensores de control digital, ventilación controlada asistida 

y son de fácil limpieza. 

En el diseño y fabricación de Ehécatl y Gätsi hubo trabajo conjunto de la 

academia, el gobierno federal y la iniciativa privada privada sin fines de lucro, 

utilizando tecnología mexicana, con alta calidad y seguridad biomédicas, 

ingeniería avanzada y serán accesibles para todos. 

En los proyectos participaron la Secretaría de Salud con la Comisión Federal 

para la Protección contra Riesgos Sanitarios, los institutos nacionales para 

Enfermedades Respiratorias y de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador 

Zubirán, así como los centros nacionales de Excelencia Tecnológica en Salud y 

de Programas Preventivos y Control de Enfermedades. 

También, las secretarías de Economía, de Relaciones Exteriores y de Defensa 

Nacional. 

Además del Cidesi, apoyaron el Centro de Investigación en Materiales 

Avanzados, el Centro de Investigación en Óptica y la Corporación Mexicana de 

Investigación en Materiales. Asimismo, la Universidad de Guadalajara. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Procuraduría Fiscal obtiene 30,000 millones de 

pesos por acuerdos reparatorios 

 

Lunes 13 julio 2020 / Fernando Gutiérrez 

Derivado de los acuerdos reparatorios que ha alcanzado la Procuraduría Fiscal 

de la Federación con empresas que presentan irregularidades ante el fisco, esta 

instancia de la Secretaría de Hacienda ha logrado obtener 30,000 millones de 

pesos de diciembre del 2019 a la fecha. 

En videoconferencia organizada por el Instituto Nacional de Ciencias Penales 

(Inacipe), el procurador fiscal, Carlos Romero Aranda, detalló que las empresas 

involucradas optaron por alcanzar el acuerdo con el fin de evitar una acción de 

índole penal en su contra, como ya lo permite la legislación actual, por lo que en 

los últimos meses se aceleraron los arreglos, especialmente de grandes 

contribuyentes. 

“En lo que corresponde de diciembre del año pasado hasta ahorita que estamos 

en julio, tenemos 30,000 millones de pesos en acuerdos reparatorios que se han 

cubierto. Iniciamos con unas empresas que decidieron regularizar su situación 

fiscal en diciembre del año pasado a cambio de no verse emproblemadas (...) 

Tuvimos casos de grandes contribuyentes en estos (últimos) dos o tres meses”, 

explicó el procurador. 

Hace algunas semanas, el gigante minorista Walmart informó el arreglo al que 

llegó con la autoridad para el pago de 8,070 millones de pesos para concluir 

asuntos fiscales y exhortó a las empresas a cumplir en tiempo y forma con el 

fisco, tal y como lo prevén este tipo de acuerdos. 



Además, otras grandes empresas han logrado acuerdos con la autoridad ante el 

riesgo de iniciar acciones penales en su contra, como es el caso de IBM y Femsa, 

según lo informó el Ejecutivo. 

El pasado 1 de enero entró en vigor la reforma penal fiscal, misma que equipara 

como delincuencia organizada la defraudación al fisco. En este contexto, 

Romero Aranda ha explicado en diversas ocasiones, que los contribuyentes con 

irregularidades fiscales han optado por alcanzar acuerdos con la autoridad ante 

el riesgo de tener consecuencias penales. 

Los acuerdos reparatorios son un medio alterno de solución de controversias, 

con la finalidad de evitar consecuencias penales, pero con la obligación de cubrir 

sus adeudos fiscales sin llegar a una sentencia en un juicio penal. 

Romero Aranda ha explicado que la intención no es fabricar delitos, sino exhortar 

a las empresas a que actúen dentro de la legalidad, por lo que ante la amplia 

probabilidad que tiene la Procuraduría Fiscal de ganar los juicios, los 

contribuyentes prefieren alcanzar un arreglo. 

“Son casos totalmente fundados... Al ver que los asuntos están bien trabajados 

y fundados los delitos, algunos contribuyentes deciden cerrar el caso y firmar el 

acuerdo reparatorio. Estamos aplicando los medios alternos de solución de 

controversias”, explicó el procurador fiscal hace algunos días en una entrevista 

de radio. 

En una denuncia por posible evasión al fisco, la Procuraduría Fiscal puede 

acusar no sólo al responsable en una empresa de la presentación de 

declaraciones o el pago de contribuciones, sino también puede señalar al 

Consejo de Administración y el juez puede ordenar hasta la disolución y 

liquidación de la persona moral. 

Alta efectividad 

Al ser cuestionado durante este foro virtual sobre la efectividad de la 

Procuraduría Fiscal en los juicios en los que entabla en materia penal fiscal, 

Romero Aranda, apuntó que en la actualidad esta instancia gana 92% de los 

procesos y en cuestión de amparos, dicho porcentaje es de 87 por ciento. 

“Estos porcentajes varían mucho porque no tenemos la facultad de recaudar, no 

es nuestra obligación velar por la recaudación de los impuestos, nosotros lo que 

hacemos es obtener sentencias favorables donde se ordena la reparación del 

daño. Nosotros obtenemos esta sentencia y la enviamos al Servicio de 

Administración Tributaria, que ejerce el proceso coactivo”, comentó Romero 

Aranda. 

El procurador destacó que la visión de esta administración es separar el poder 

político del económico, con la finalidad de que el comportamiento fiscal de los 

contribuyentes se realice dentro del marco de la ley. 

“Los grandes (contribuyentes) no cumplían debidamente, las tasas con las que 

tributaban eran pequeñas, había casos de grandes contribuyentes que de 100 

pesos que recibían pagaban menos de 1%, nosotros estamos subiendo esa tasa 

impositiva para que la carga se quede en México y no en otros países”, apuntó 

el funcionario. 

 

 

 



Requisitos para llegar a un acuerdo reparatorio: 

 

• Cubrir el monto por el cual se presentó la denuncia. 

• Estar al corriente en todas sus obligaciones fiscales. 

• No volver a incumplir con obligaciones fiscales. 

• Publicar en un diario de circulación nacional que han cubierto obligaciones 

fiscales. 

• Pedir al público en general cumplir con sus obligaciones fiscales. 

• fuente: procuraduría fiscal de la federación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Una Ley Inquilinaria pone en riesgo la propiedad 

privada, advierten 

 

Martes 14 julio 2020 / Manuel Cosme 

La necesidad de avanzar en la elaboración de una ley inquilinaria, fue de las 

coincidencias planteadas ayer por los participantes en el Foro Vivienda y 

Arrendamiento en los Tiempos del Covid-19, que organizó la Comisión de 

Administración y Procuración de Justicia del Congreso de la Ciudad de México. 

Durante el encuentro virtual, académicos, notarios, ciudadanos y legisladores 

dieron una primera opinión sobre la propuesta de un grupo de ciudadanos, 

respaldada por diputadas del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), 

sobre la conveniencia de que arrendatarios y arrendadores lleguen a un acuerdo 

en estos momentos sobre el pago de la renta. 

De un lado, se formaron panistas y desarrolladores inmobiliarios, quienes 

advirtieron que está en riesgo la propiedad privada con una legislación de ese 

tipo; en contra, los legisladores de Morena y los ciudadanos, que impulsaron la 

propuesta, precisaron que no se vulnera dicho principio. 

Al final, Eduardo Santillán, presidente de esa comisión, dejó en claro que 

cualquier cambio legal garantizará el derecho a la propiedad privada; y que las 

relaciones entre esas partes deben regirse por la equidad y la justicia. 

Nashieli Ramírez, presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad 

de México, llamó a abordar el tema con el afán de dar certidumbre y conciliar 

intereses, porque mientras que el promedio nacional de renta de vivienda es de 



15% del total, en la capital es del 25 por ciento, es decir, 700 mil casas habitación 

aproximadamente. 

A su vez, Rafael Guerra, presidente del Tribunal Superior de Justicia local, 

manifestó su respeto por la decisión que tomen los diputados capitalinos, pero 

puso a disposición de propietarios e inquilinos el Centro de Justicia Alternativa, 

en el que a través de la mediación pueden llegar a acuerdos para resolver sus 

problemas y diferencias. 

Recordó que desde el 29 de junio de este año, el Poder Judicial de la Ciudad de 

México ofrece ese servicio en forma virtual y subrayó que la mediación es la 

mejor solución. 

María José Fernández, presidenta de la Asociación de Desarrolladores 

Inmobiliarios, señaló que los organismos empresariales que representa no se 

oponen a la revisión de las normas que regulan el arrendamiento. Pero consideró 

que la iniciativa de reformas al Código Civil “no es precisamente una medida 

para enfrentar la contingencia que se vive, porque no puede aplicarse de manera 

retroactiva a los contratos de arrendamiento que fueron suscritos al amparo de 

las normas vigentes”. 

Sergio González, representante de la organización vecinal 06600 de la colonia 

Juárez, explicó que la iniciativa cuestionada fue elaborada por inquilinos, 

académicos y organizaciones de la sociedad civil, con el objetivo de enfrentar la 

situación crítica económica actual derivada de la pandemia de Covid-19, que ha 

llevado a habitantes de viviendas a no poder pagar sus rentas. 

Sin embargo, dejó en claro que la iniciativa no pretende atentar contra la 

propiedad privada de los dueños de los inmuebles, por lo que se pronunció en 

contra de quienes alzan fantasmas mediáticos, que señalan que se quieren robar 

los departamentos. 

En respuesta, Salvador Sacal, presidente de la Asociación Mexicana de 

Profesionales Inmobiliarios, calificó a la propuesta de violatoria del derecho y que 

el propietario de la vivienda y quien la renta, por esta situación excepcional, 

pueden llegar a acuerdos, sin que sea necesaria una modificación al Código Civil 

de la Ciudad de México. 

Finalmente, advirtió que si esta legislación es aprobada provocará, entre otras 

cosas, que los ofertantes de ese tipo de departamentos emigren al Estado de 

México, porque en la capital esa actividad dejará de ser negocio y generará 

incertidumbre económica. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

CDMX establece acuerdos con comerciantes 

informales 

Lunes 13 julio 2020 / Camila Ayala Espinosa 

La secretaria de Gobierno de la Ciudad de México, Rosa Icela Rodríguez 

Velázquez, explicó que buscan que la reactivación de actividades económicas 

en el color naranja del semáforo epidemiológico pueda seguir dándose de mejor 

manera, por lo que está realizando una serie de acuerdos con comerciantes, 

entre ellos los que pertenecen a la vía pública. 

En videoconferencia de prensa, detalló que se trabajó con 110 líderes 

comerciantes y como resultado se acordó que en el Eje 1 Norte no se realicen 

actividades los domingos, lunes y martes. 

Enunció que la mayoría de los comercios formales de la urbe y en específico los 

del Centro Histórico, han respondido de mejor manera al plan de reactivación; 

además, adelantó que seguirá buscando acuerdos con más comercios de otras 

zonas. 

“Decirle en general que cada día los negocios han cumplido, los comercios han 

cumplido con las directrices, las obligaciones sanitarias. Casi en su mayoría con 

los cubrebocas, con los sanitizantes”, refirió. 

Asimismo, expuso que originalmente en el Centro Histórico solamente se habían 

suspendido 12 comercios formales, además de que se apercibieron a más de 

400; “actualmente, ya solamente hay ocho suspendidos, el resto ya cumplió con 

su tiempo de suspensión, ya cumplieron con su sanción”. 

 

Preparan diagnóstico 

 

Rodríguez Velázquez dio a conocer que están preparando un diagnóstico sobre 

el funcionamiento de la reapertura de actividades económicas en el Centro 

Histórico, en específico, cómo le ha ido a la población que acude a esta zona; ya 

con los resultados se podrán tomar varias decisiones, como si se deben reforzar 

las medidas sanitarias o hay que cambiar la estrategia. 

La secretaria reconoció que hay personas que llegan al Centro Histórico sin 

cubrebocas, por lo mismo, se incluirán estas observaciones para mejorar la 

estrategia. 

“Vamos a estar en el análisis, objetivo que nos ha pedido la jefa de Gobierno 

para saber exactamente cómo están los flujos de personas que están llegando y 

también sobre el cumplimiento del cubrebocas”, subrayó. 

 

 

 

 

 



 

Trudeau habla con Trump sobre reunión con 

AMLO y el "racismo sistemático" 

 

Lunes 13 julio 2020 / Agencias 

El primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, habló este lunes con el presidente 

de Estados Unidos, Donald Trump, sobre el movimiento de "Black Lives Matter" 

y "la necesidad de combatir el racismo sistémico", durante una conversación 

telefónica en la que también se trató la pandemia de Covid-19. 

La oficina del primer ministro indicó en un comunicado que fue Trudeau quien 

"planteó" el movimiento "Black Lives Matter" durante la conversación, pero no 

indicó cuál fue la respuesta del presidente estadounidense, que ha se ha opuesto 

a las manifestaciones contra la violencia policial registradas en las últimas 

semanas en EU. 

Hoy, Trump dijo en Twitter que "nunca en la historia la Policía ha sido tratada tan 

mal como en las ciudades gobernadas por demócratas y esas ciudades son un 

desastre. La Policía debe asumir una posición más firme contra los políticos de 

la Izquierda Radical que los están tratando tan mal y con tan poco respeto". 

A principios de julio, cuando grupos de activistas en Nueva York pintaron un 

mural de "Black Lives Matter" frente a la Torre Trump, el mandatario 

estadounidense lo calificó como un "símbolo de odio".  

Mientras, Trudeau ha apoyado "Black Lives Matter" y ha aprovechado las 

protestas en Canadá en contra de la violencia policial, inspiradas por las 

manifestaciones en Estados Unidos tras la muerte de George Floyd en 



Mineápolis, para denunciar el "racismo sistémico" que existe en las fuerzas 

policiales canadiienses. 

Durante la conversación telefónica, Trudeau también se disculpó por no asistir el 

pasado 8 de julio a la reunión que Trump mantuvo con el presidente de México, 

Andrés Manuel López Obrador, para celebrar la entrada en vigor del nuevo 

tratado de libre comercio de América del Norte, conocido como T-MEC. 

Además, Trudeau señaló a Trump que la posible imposición por parte de Estados 

Unidos de aranceles al aluminio canadiense "dañará a los dos países" y que hay 

señales de recuperación económica tras la ralentización causada por Covid-19. 

Finalmente, Trudeau agradeció a Trump "el apoyo de Estados Unidos para 

liberar a Michael Kovrig y Michael Spavor", dos canadienses detenidos en China 

desde diciembre de 2018 en represalia por el arresto en Canadá de la directora 

financiera de Huawei, Meng Wanzhou. 

Estados Unidos ha solicitado la extradición de Meng, hija del fundador de 

Huawei, a la que acusa de fraude bancario cometido para evadir las sanciones 

que Washington ha impuesto contra Irán. 

El arresto de Meng, que se encuentra en libertad bajo fianza y vive con su familia 

en una mansión en Vancouver (Canadá), ha causado una grave crisis 

diplomática entre Canadá y China. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Como presidente, Trump ha mentido 20 mil veces 

 

Martes 14 julio 2020 / David Brooks 

Donald Trump ha mentido o engañado más de 20 mil veces, rechaza la ciencia 

sobre la pandemia que amenaza la relección del mejor presidente jamás, tal vez 

con excepción de Lincoln, o sea, él, y hasta Wall Street se está hartando. 

El panorama electoral para Trump se va oscureciendo. Aunque falta una 

eternidad en términos electorales, 16 semanas, para los comicios del 3 de 

noviembre, no hay indicadores de que ni la pandemia ni la crisis económica 

mejoren en el corto plazo. Según los sondeos y los analistas, está perdiendo en 

gran medida por su manejo de estas dos contingencias. 

Al mismo tiempo la insurgencia civil más grande de la historia del país bajo el 

lema de Black Lives Matter está fortaleciendo y consolidando fuerzas 

progresistas antes dispersas, y con su carácter multirracial y de fusión de varios 

sectores, ha demostrado su poder y potencial al impulsar un debate nacional 

nuevo sobre lo más antiguo del país, pero también cambios concretos, reformas 

iniciales y el rebautizo de marcas y hasta de equipos profesionales (los Pieles 

Rojas de Washington anunciaron que cambiarán de nombre y logo). 

El presidente ha declarado que este movimiento de izquierda radical y sus 

aliados –que en las encuestas son la mayoría de la opinión pública– son el 

enemigo de la república. 

Hasta Wall Street ha dejado de apostar por Trump, con el sector financiero ya 

preparándose por lo que anticipa como triunfo probable del candidato 

presidencial demócrata y ex vicepresidente Joe Biden, reporta Axios. Un sondeo 

a 140 gerentes de fondos por Citigroup encontró que 62 por ciento espera un 



triunfo de Biden. En los mercados de apuestas, Biden es el favorito por más de 

20 puntos (estaban empatados hace seis semanas). 

Biden ha mantenido una ventaja de nueve puntos sobre Trump a escala nacional. 

Pero aún más preocupante para Trump y su gente es que en los sondeos más 

recientes, el presidente se está debilitando en estados que los republicanos 

consideraban seguros. 

El más sorprendente de estos es Texas. Esta semana, el Dallas Morning News 

sacudió a los republicanos con la noticia de que Biden gozaba de una ventaja de 

cinco puntos. Un candidato demócrata presidencial no ha ganado Texas desde 

1976. Ahí, si el margen se mantiene así de cerrado, el voto latino podría ser 

determinante, al igual que en Arizona. Por ello, la campaña de Trump está 

ampliando su esfuerzos para elevar el apoyo del electorado latino en esas 

entidades. 

Florida es otra entidad que preocupa cada vez más a la campaña de Trump, 

estado que ahora es epicentro de la pandemia (reportó un número récord de más 

de 15 mil nuevos contagios el domingo), mientras la contienda entre ambos 

políticos sigue más cerrada de lo esperado por los estrategas de Trump en otros 

estados considerados claves para el resultado, Pensilvania, Ohio, Virginia, 

Wisconsin y Michigan. 

Frustración e ira brotan dentro de la campaña de Trump, llegando hasta los 

berrinches contra sus aliados más fieles. Ayer el presidente atacó a Fox News 

por ofrecer demasiadas noticias y sondeos negativos para él. “Tan difícil ver más 

a Fox News… La izquierda radical ha atemorizado a Fox News hasta la sumisión, 

igual que han hecho contra tantos otros. Triste, ¡pero sí GANAREMOS!”, escribió 

en un tuit. 

Enfrentando la pandemia como si fuera un enemigo personal que le quiere robar 

la relección, Trump ha redoblado sus esfuerzos para minimizar los efectos del 

Covid-19 justo en momentos en los que los expertos han declarado que por 

ahora el contagio está fuera de control con unos 60 mil nuevos casos cada día. 

Florida y Texas, cuyos gobernadores obedecieron las recomendaciones del 

presidente de mantenerse abiertos, enfrentan ahora emergencias sin 

precedente. Otros, como California, que parecieron haber controlado la 

pandemia, se han visto obligados a retroceder de sus fases de reapertura con 

cierres de bares y restaurantes. 

Trump insiste en que todo está bajo control, y para intentar imponer su versión 

de la realidad ha marginado a los propios expertos del gobierno, incluyendo al 

de mayor autoridad, el doctor Anthony Fauci, a tal extremo que no sólo ha 

rehúsado consultarlo en persona durante dos meses, sino ha intentado que no 

aparezca ante los medios e incluso ha buscado minar su credibilidad, con la 

Casa Blanca acusando que el experto principal de salud pública dentro del 

gobierno ha cometido muchos errores. 

Trump insiste en la reapertura inmediata de las actividades económicas y ahora 

junto con su secretaria de Educación, Betsy DeVos, amenaza con suspender el 

financiamiento federal a las escuelas públicas si se atreven a permanecer 

cerradas al iniciar del próximo año académico en septiembre. El presidente 

afirma que todos están mintiendo sobre la severidad de la pandemia. 



Hablando de mentiras, Trump ya logró emitir más de 20 mil mentiras, falsedades 

y engaños desde que inició su presidencia, según The Washington Post. Durante 

los pasados 14 meses, Trump ha mentido o engañado, en promedio, 23 veces 

cada día, lo que el rotativo califica de tsunami de no verdades. 

(https://cutt.ly/QpJ119L ) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Pandemia puede "ir a peor" por errores de los 

gobiernos: OMS 

 

Lunes 13 julio 2020 / Agencias 

La pandemia puede "ir a peor" si los gobiernos de países afectados no se toman 

en serio la lucha contra el coronavirus, destacó hoy el director general de la 

Organización Mundial de la Salud (OMS), Tedros Adhanom Ghebreyesus, quien 

subrayó que "demasiados países están yendo en la dirección equivocada". 

Tedros hizo esta advertencia tras anunciar que en las últimas 24 horas se había 

vuelto a batir el récord de casos diarios, con más de 230 mil, casi la mitad de 

ellos en sólo dos países (unos 60 mil en Estados Unidos y 40 mil en Brasil). 

"El virus sigue siendo nuestro enemigo público número uno, pero las acciones 

de muchos gobiernos y ciudadanos no reflejan esto", criticó, y denunció que "los 

mensajes confusos de algunos líderes están minando una herramienta vital para 

cualquier respuesta sanitaria, como es la confianza". 

"Aunque el número de muertes diarias sigue siendo relativamente estable, hay 

mucho por lo que preocuparse", añadió el máximo responsable de la OMS. 

El experto etíope subrayó que el epicentro de la pandemia se concentra 

actualmente en América, donde se registran más de la mitad de los casos del 

planeta, y que muchos de sus países se encuentran en momentos de fase de 

transmisión intensa del coronavirus, al igual que otros en África y en el sur de 

Asia. 



Tedros aseguró en todo caso, que "nunca es tarde para poner el virus bajo 

control, incluso en casos de contagios exponenciales", teniendo en cuenta los 

ejemplos de otros países que evitaron transmisiones comunitarias (muchos en 

Asia Oriental) o redujeron los contagios, como en Europa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Pandemia retrasa trámites a Unión de Ejidos 

 

Lunes 13 julio 2020 / Josefina Herrera 

Fidencio Romero Martínez, representante de la Unión de Ejidos Adolfo López 

Mateos, en San Juan del Río, dijo que hay un gran atraso en cuanto a trámites 

agrarios, debido a la contingencia por COVID-19, y la reactivación de éstos va 

muy lenta. 

“Nos ha afectado más en cuanto a la ejecución de trámites, en todos los ejidos 

hay una serie de problemas o situaciones irregulares en cuanto a la tenencia de 

la tierra y a la transmisión de los derechos ejidales a los sucesores que se tienen 

que estar haciendo de manera continua, entonces el haber suspendido las 

actividades de las dependencias federales que es principalmente donde se 

realizan los trámites de las tierras ejidales que es la Procuraduría Agraria y el 

Registro Agrario Nacional que estuvieron cerradas y no se podía atender a nada 

de esos asuntos, todo esto se ha venido atrasando”, declaró. 

Mencionó que la contingencia les ha afectado como a todos, en particular al 

sector de ejidatarios del municipio de San Juan del Río, en que hay inquietudes, 

problemas que tienen que esperar, conflictos de tierras ejidales que se tienen 

que resolver en los tribunales agrarios, pero como también suspendieron 

actividades en la resolución de conflictos, todos esos trámites se les retrasado. 

Romero Martínez comentó que en cuanto a la movilidad también ellos tuvieron 

que suspender actividades, ya que los ejidatarios tenían que acudir a las oficinas 



a realizar los trámites, pero como ninguna reunión de ninguna naturaleza, desde 

marzo se pararon las reuniones con los ejidos y no ha habido comunicación. 

“Es importante mantener la comunicación entre los ejidos para notificar sobre 

programas de beneficio por parte de los gobernantes del municipio, del estado, 

de la Federación y todos estamos sin información, eso también nos ha afectado, 

otra cosa ya más particular de los ejidos es que tampoco se han realizado 

reuniones, se han suspendido”, refirió el presidente de la Unión de Ejidos. 

Además, dijo que algunos ejidos hacen sus reuniones cada que las necesitan, 

incluso hay ejidos que tienen programado por su reglamento interno hacer 

reuniones cada mes, pero también se suspendieron y se han atrasado, pues ahí 

tratan asuntos particulares de los ejidos, de su operación, de su administración 

y tampoco se han podido llevar a cabo. 

De igual manera se han atrasado los cambios de sus representantes de los 

ejidos, y en eso, algunos son apoyados por la procuraduría agraria, debido a que 

se tienen que cumplir con ciertos requisitos de los artículos legales que establece 

la ley agraria y algunos no tienen la capacidad de hacerlo ellos mismos, otros 

ocupan abogados que los asesoren para hacer este tipo de trámite de cambios 

y otro lo realizan ellos mismos. 

“Todo eso se ha atrasado, son muchos ejidos en donde ya vencieron los periodos 

de ejercicio de la representación de comisariados o consejos de vigilancia y no 

se han llevado a cabo y ha pasado uno, dos, tres, cuatro meses, entonces ha 

seguido, hasta ahorita se encuentran sin la representación legal correspondiente 

y para ciertos trámites que hay que realizar en los ejidos principalmente con 

terceras personas se requiere de esa representación legal avalada por las 

instituciones correspondientes que es el Registro Agrario Nacional, que es quien 

avala jurídicamente”, detalló. 

Dijo que también ellos tuvieron que cerrar porque en un principio de la 

contingencia, seguían dando la atención pero llegaba gente enferma y decidieron 

mejor no arriesgarse y detener actividades completamente en oficinas, además 

de que las dependencias donde realizan los diferentes trámites también se 

encontraban cerradas, por lo que hace unas semanas volvieron a reiniciar 

labores pero de manera parcial para tomar las medidas sanitarias adecuadas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Acusan A FGE De Violentar Vida Interna De Ejido 

M. Ocampo 

 

Lunes 13 julio 2020 / Sánches Huerta 

Michoacán, Lázaro Cárdenas. -  Este lunes intervino la Fiscalía General de 

Justicia de Michoacán (FGJM), en las instalaciones del ejido Melchor Ocampo, 

con la intención de dar posesión a quien dijeron ser el Comisario Ejidal por 

mandato del Tribunal Unitario Agrario del Distrito 52 con sede en Zihuatanejo, 

Guerrero. 

El personal de la FGJE, que presuntamente abrió la casa ejidal violando los 

candados, y permitir el acceso del Señor Javier Pérez López y su comitiva 

Secretario, Tesorero y Consejo de Vigilancia en Justicia, argumentando que solo 

se estaba ejecutando un mandato judicial, de un tribunal agrario sin acreditar 

dicho mandato con un documento oficial, Rafael de la Cruz Gómez, precisó que 

es un atropello y denuncio como abuso de autoridad, por no ser la autoridad 

correspondiente para dar posesión a una Mesa del Núcleo Ejidal. 

Señalo que desde diciembre del año pasado el Ejido Melchor Ocampo está en 

la espera de convocatoria de la PA para elegir Comisariado Ejidal, y desde el 4 

de este mismo mes en una asamblea a falta del dictamen del Tribunal Agrario 

del juicio 074 y el amparo 046 que aún persiste, luego de una demanda en el 

Tribunal Unitario Agrario (TUA) distrito 52, un amparo, ante la Procuraduría 

Agraria (PA), no sea convocado a elecciones al cargo de comisario ejidal, de 

acuerdo a los estipulado en la Ley de la Reforma Agraria, la Mesa del Núcleo 

Ejidal llevó a cabo dicha convocatoria de elección, y dar posesión al cargo a los 



suplentes como encargados del despacho hasta que se dicte los veredictos del 

juicio 074 y el resolutivo de un amparo número 046. 

Al terminar el periodo de J. Manuel Figueroa Izazaga, Pedro Gómez Ramírez y 

Nora Torres Esquivel, quienes se ostentaron como presidente, secretario y 

tesorera del Comisariado Ejidal del Ejido Melchor Ocampo, respectivamente, 

hasta el 4 de diciembre termino el periodo de tres años, quedando los suplentes 

Rafael de la Cruz Gómez, Antonio Barajas Namvo y Eleutería Rosas, como 

Consejo de Vigilancia y Justicia, Presidente José Manuel Reyes Camacho, 

Primer Vocal Macario Lorenzo y Segundo Vocal Gerardo Ramírez, estos últimos 

son inmovibles de acuerdo a la ley hasta que se convoque a elecciones. 

Al sustituir al comisario ejidal, Rafael de la Cruz Gómez, continuara en la Casa 

Ejidal anta que la Residente de la Procuraduría Agraria en Lázaro Cárdenas 

convoque a elección a las dos partes, dijo que debido a la contingencia la Casa 

Ejidal a permanecido cerrada siguiendo los protocolos de salud, amén de que en 

totalidad los ejidatarios son Adultos Mayores un sector vulnerable para el 

contagio del Covid 19, no es por abandono como se cree o piensa Javier Pérez 

López. 

Los Ejidatarios de Lázaro Cárdenas, acudieron a la Fiscalía General de Justicia 

de la Región de Lázaro Cárdenas, y hacer valer el derecho como núcleo ejidal y 

privilegiar el dialogo con Mario Alberto García Herrera, Fiscal Regional de Lázaro 

Cárdenas, sobre el actuar de sus elementos así como de establecer una vía 

pacíca en la vida interna del Núcleo Ejidal que si bien es cierto existe diferencias 

ideológicas no se incurre en ningún delito, así como establecer una carpeta de 

investigación por retirar los candados de la puesta de una manera violenta por 

parte del grupo de Javier Pérez López y elementos de la Fiscalía General de 

Justicia. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Llama el nuevo comisariado de Malinaltepec a la 

paz y el dialogo ante el conflicto con Alacatzlala 

Lunes 13 julio 2020 / Redacción 

Guerrero. - En la cabecera municipal de Malinaltepec tomaron protesta los 

integrantes del Comisariado de los Bienes Comunales de Malinaltepec en que 

manifestaron que lo hicieron en medio de un momento crítico por el conflicto 

agrario con Alacatlatzala por lo que llamaron a la paz y el diálogo a pesar de las 

discordancias. 

El cambio de los integrantes de los Bienes Comunales de Malinaltepec ocurrió 

en medio del repunte del conflicto agrario que mantienen con Alacatlatzala del 

mismo municipio, en que ambas localidades se han denunciado mutuamente de 

agredirse a balazos con quemas de casas de parcelas y heridos, en los últimos 

dos meses, aunque han sostenido reuniones y acordado no agredirse ni 

acercarse a las tierras en disputa. 

Ayer domingo tomó protesta la nueva comitiva y como presidente del 

comisariado quedó el ex alcalde petista, Sebastián Ramírez Hernández quien, 

en su participación, pidió el apoyo de los comuneros con sus consejos, en lo 

económico, material y social para el trabajo que van a desarrollar. 

Lamentó el momento crítico que viven en los bienes comunales de Malinaltepec 

en que todos quieren la paz y que el diálogo para solucionar los problemas, 

“lamentablemente en nuestra cultura y mente somos muy diversos, pero aquí en 

nuestro pueblo nuestra fe y tradiciones nos van ayudar a salir adelante”. 

Agregó que cuando se haga justicia, se aplique la ley a quien tenga la razón y el 

núcleo agrario de Malinaltepec desde que se elevó como bienes comunales en 

1953, el comisariado demostró que las tierras les pertenecen por lo que iban con 

esa intención de manera pacífica y respetuosa a defender lo que es suyo, con 

dialogo y buena voluntad. 

Pidió a las autoridades presentes que llamaran a la comunidad que en los últimos 

días quiere solucionar los problemas a balazos que los balazos reclaman sangre 

y eso reclama más sangre, y que eso no le quieren dejar a sus hijos e hijas sino 

dejarles la razón y que sean los documentos los que hablen y las autoridades 

competentes determinen que son sus tierras.  

Remarcó que para eso deben estar juntos, que no son perfectos, pero no van a 

engañar ni mentir a los comuneros y les van a dar toda la información que se 

genere y será con sus aportaciones, comentarios que van generar los acuerdos 

que van a respetar. 

Pidió dejar las envidias y egoísmos políticos para mantener la unidad del núcleo 

agrario, porque son un ejemplo de paz y desarrollo como pueblos me´phaa y les 



dijo que no lo dejen solo porque no es trabajo de una o cinco personas sino de 

todos y si están unidos va a responder. 

La toma de protesta fue con la presencia de cerca de 500 comuneros en la 

cancha del Colegio de Bachilleres y con la presencia del visitador agrario de la 

Procuraduría Agraria, Fidel Ángel Hernández. 

Se hizo el ritual de sanación y acompañamiento por los principales a los nuevos 

integrantes de los bienes comunales para que tengan un buen trabajo y 

pensamientos para hacerlo con velas, yerbas y copal con lo que fueron 

sahumados. 

El presidente saliente, Juan Trinidad agradeció el respaldo a su gestión de 2017 

2020 y rindió su informe de trabajo y agradeció al ex comisariado Inocencio 

Navarro Solano y otros comuneros Acasio Flores, Jesús Sánchez, Taurino 

Carrasco.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Abuso de autoridad registro la FGJ al pretender 

dar posesión al nuevo Comisariado Ejidal en LZC 

 

Lunes 13 julio 2020 / Redacción 

Michoacán, Lázaro Cárdenas. -  En medio de la crisis estatal y nacional policíaca, 

el delito de abuso de autoridad en este puerto se manifestó este lunes con la 

actualización de la Fiscalía General de Justicia de Michoacán (FGJM), donde un 

grupo de agentes policiales acompañaron a un fiscal de dicha institución, para 

dar posesión a quien dijeron ser el Comisario Ejidal por mandato del Tribunal 

Unitario Agrario del Distrito 52 con sede en Zihuatanejo, Guerrero. 

El persona de la FGJE, que presuntamente abrió la casa ejidal violando los 

candados, y permitir el acceso del Señor Javier Pérez López y su comitiva 

Secretario, Tesorero y Consejo de Vigilancia en Justicia, argumentando que solo 

se estaba ejecutando un mandato judicial, de un tribunal agrario sin acreditar 

dicho mandato con un documento oficial, Rafael de la Cruz Gómez, precisó que 

es un atropello y denunció como abuso de autoridad, por no ser la autoridad 

correspondiente para dar posesión a una Mesa del Núcleo Ejidal. 

Señaló que desde diciembre del año pasado el Ejido Melchor Ocampo está en 

la espera de convocatoria de la PA para elegir Comisariado Ejidal, y desde el 4 

de este mismo mes en una asamblea a falta del dictamen del Tribunal Agrario 

del juicio 074 y el amparo 046 que aún persiste,  luego de una demanda en el 

Tribunal Unitario Agrario (TUA) distrito 52, un amparo, ante la Procuraduría 

Agraria (PA), no se ha convocado a elecciones al cargo de comisario ejidal, de 

acuerdo a los estipulado en la Ley de la Reforma Agraria, la Mesa del Núcleo 

Ejidal llevó a cabo dicha convocatoria de elección, y dar posesión al cargo a los 



suplentes como encargados del despacho hasta que se dicte los veredictos del 

juicio 074 y el resolutivo de un amparo número 046. 

Al terminar el periodo de J. Manuel Figueroa Izazaga, Pedro Gómez Ramírez y 

Nora Torres Esquivel, quienes se ostentaron como presidente, secretario y 

tesorera del Comisariado Ejidal del Ejido Melchor Ocampo, respectivamente, 

hasta el 4 de diciembre termino el periodo de tres años, quedando los suplentes 

Rafael de la Cruz Gómez, Antonio Barajas Nambo y Eleuteria Rosas, como 

Consejo de Vigilancia y Justicia, Presidente José Manuel Reyes Camacho, 

Primer Vocal Macario Lorenzo y Segundo Vocal Gerardo Ramírez, estos últimos 

son inmovibles de acuerdo a la ley hasta que se convoque a elecciones. 

Al sustituir al comisario ejidal, Rafael de la Cruz Gómez, continuará en la Casa 

Ejidal anta que la Residente de la Procuraduría Agraria en Lázaro Cárdenas 

convoque a elección a las dos partes, dijo que debido a la contingencia la Casa 

Ejidal ha permanecido cerrada siguiendo los protocolos de salud, amén de que 

en totalidad los ejidatarios son Adultos Mayores un sector vulnerable para el 

contagio del Covid 19, no es por abandono como se cree o piensa Javier Pérez 

López. 

Los Ejidatarios de Lázaro Cárdenas, acudieron a la Fiscalía General de Justicia 

de la Región de Lázaro Cárdenas, y hacer valer el derecho como núcleo ejidal y 

privilegiar el dialogo con Mario Alberto García Herrera, Fiscal Regional de Lázaro 

Cárdenas, sobre el actuar de sus elementos así como de establecer una vía 

pacífica en la vida interna del Núcleo Ejidal que si bien es cierto existen 

diferencias ideológicas, no se incurre en ningún delito, así como establecer una 

carpeta de investigación por retirar los candados de la puesta de una manera 

violenta por parte del grupo de Javier Pérez López y elementos de la Fiscalía 

General de Justicia. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Lanza Sedatu Convocatoria para gobiernos 

locales sobre Movilidad 4S 

 

Los ayuntamientos recibirán asesoría en el proceso de diseño, dimensionamiento de 

materiales y personal, implementación, monitoreo y evaluación de las ciclovías, como 

una estrategia frente a la Nueva Normalidad 

La Sedatu participó en el arranque de operaciones de la prueba piloto de una ciclovía 

emergente en León, Guanajuato 

Lunes 13 julio 2020 / Comunicado 290/20 

Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu), informó que ya se encuentra abierta la convocatoria dirigida a 

gobiernos locales interesados en recibir acompañamiento técnico en la 

implementación de ciclovías emergentes, como una de las estrategias del Plan 

de Movilidad 4S, para eficientar el transporte de personas y mercancías en el 

marco de la Nueva Normalidad. 

Al participar en el arranque de operaciones de la prueba piloto de una ciclovía 

emergente en León, Guanajuato, desarrollada con los principios del Manual de 

Calles y el Plan de Movilidad 4S -ambas herramientas generadas desde la 

Sedatu- Javier Garduño Arredondo, titular de la Unidad de Planeación y 

Desarrollo Institucional (UPDI), detalló que los ayuntamientos interesados 

recibirán asesoría en el proceso de diseño, dimensionamiento de materiales y 

personal, implementación, operación, monitoreo y evaluación de las ciclovías, en 

coordinación con de la Cooperación Alemana para el Desarrollo Sustentable 

(GIZ). 

“Las ciclovías emergentes son una de las 12 estrategias que propone el Plan de 

Movilidad 4S para una Nueva Normalidad y son una propuesta que desde el 

Gobierno de México hacemos y ponemos a disposición de los gobiernos locales 

y de la sociedad en su conjunto, para actuar de manera coordinada ante la 

emergencia sanitaria ocasionada por el COVID-19. Los gobiernos locales son la 



pieza más importante para la gestión exitosa de los proyectos de Movilidad 4S y 

el caso de León nos lo reafirma”, sostuvo. 

A partir de este lunes 13 de julio las y los leoneses podrán transitar en bicicleta 

por el bulevar Adolfo López Mateos, en los 6 kilómetros que van de los bulevares 

Francisco Villa a Campestre, en ambos sentidos. 

“La prueba piloto de ciclovía emergente en el bulevar Adolfo López Mateos surge 

como una medida más para una movilidad con sana distancia. Es la principal 

arteria vial de León, conecta de norte a sur. Alternativa de movilidad de bajo 

riesgo de contagio de COVID. Previenen y reduce la contaminación. Y Promueve 

el funcionamiento de comercios y servicios”, mencionó el presidente municipal 

Héctor López Santilla, durante el arranque virtual de la ciclovía emergente y 

agregó que durante este año, se construirán tres ciclovías más. 

Graciela Amaro Hernández, directora general del Instituto Municipal de 

Planeación (Implan), explicó que el proyecto, además de integrarse al sistema 

de ciclovías municipales, comunica zonas de vivienda, industria, comercio, 

equipamiento de salud y de abasto, así como el centro histórico. 

Dennis Quennet, director de proyectos para Ciudades, Transporte e Industria de 

GIZ de México, mencionó que ante la situación actual, junto al Gobierno de 

México y el Plan de Movilidad 4S, la ciclovía de León brindará un nuevo espacio 

seguro para la movilidad de las y los ciclistas actuales y es un ejemplo de 

colaboración. 

Los detalles de la convocatoria pueden ser consultados en 

https://bit.ly/2Whop8d; así como en las redes sociales de la Sedatu. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Caña de azúcar, un cultivo que proviene de 

pequeños productores 

 

El Gobierno de México apoya a pequeños productores de caña de azúcar para 

incrementar su productividad y competitividad, así como realizar una industrialización 

de manera sostenible. 

Martes 14 julio 2020 / Redacción 

La caña de azúcar (Saccharum officinarum L.) es una gramínea originaria de 

Nueva Guinea; se cultivó por primera vez el Sureste Asiático y la India occidental. 

Alrededor de 327 A.C. era un cultivo importante en el subcontinente indio. A 

México llegó en la época de la conquista (1522 aprox.), fue así como la primera 

plantación se llevó a cabo en el estado de Veracruz, instalándose posteriormente 

los primeros ingenios azucareros en las partes cálidas del país como parte de la 

colonización. 

Por lo anterior, la caña de azúcar representa un cultivo tradicional de nuestro 

país y que además cuenta con un gran aporte al sector primario que proviene de 

pequeños productores; en la zafra 2018/2019, la superficie industrializada 

nacional fue de 804,060 hectáreas, de las cuales se industrializaron 57,036,700 

toneladas de caña bruta, obteniendo 6 millones 425 mil 919 toneladas de azúcar. 

Cabe señalar que, la zafra actual 2019/2020 se espera finalice a mediados del 

mes de julio, por lo que aún no se cuenta con datos finales de cierre de zafra. 



Desde el año 2019, el Gobierno de México implementó el Programa Producción 

para el Bienestar, el cual tiene como objetivo general incrementar la 

productividad, principalmente de granos básicos, caña de azúcar y café de 

productores de pequeña y mediana escala, a través del otorgamiento de apoyo 

al ingreso de los productores. En el caso de caña de azúcar, a través de este 

programa cada productor cañero (con hasta 20 hectáreas de temporal o hasta 5 

hectáreas de riego) podrá recibir, $7,300.00 (Siete Mil Trescientos Pesos 00/100 

M.N.). 

Al 10 de julio del 2020, Producción para el Bienestar a beneficiado a 123,407 

productores de caña de azúcar, en una superficie de 256,367 hectáreas, 

ejerciendo 900.9 millones de pesos.   

Parte de la estrategia del programa es fortalecer la producción de caña de azúcar 

para que pueda participar en mejores condiciones económicas, sociales y 

ambientales en el sector agrícola del país, mantener o incrementar el número de 

empleos en el campo y mejorar el ingreso de los productores agrícolas dedicados 

a esta actividad. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Mejoramiento genético del trigo, de México para 

el mundo 

 

Lunes 13 julio 2020 / Redacción 

Hace aproximadamente 8 milenios ocurrieron cruzas y mutaciones en trigos 

silvestres, la planta adquirió tres o más juegos de cromosomas, gracias a esto 

pudo cultivarse; acontecimiento que transformó la vida de la humanidad. 

Esa transformación no se detuvo, continúa con la investigación y mejoramiento 

genético de la planta que se desarrolla en el Centro Internacional de 

Mejoramiento de Maíz y Trigo (CIMMYT) y que entre sus antiguos investigadores 

destacan un Premio Nobel de la Paz, El Dr. Norman Borlaug y tres galardonados 

del Premio Mundial de la Alimentación. 

Actualmente, la semilla de trigo desarrollada en México -por décadas-, producto 

del trabajo conjunto del CIMMYT y el Instituto Nacional de Investigaciones 

Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), es empleada en el 40 por ciento de 

la producción de trigo en el mundo, dato que la mayoría de las gentes desconoce. 

El trabajo que se desarrolla, tanto en el CIMMYT como en el INIFAP, tiene nobles 

propósitos, por ejemplo las variedades resistentes a la roya pusieron en marcha 

la “Revolución Verde” con la que se combatió el hambre en varios países de 



África, así como en India y Pakistán, o apoyar con tecnología a los productores 

de trigo de temporal, pues en temporales de baja precipitación el trigo es mejor 

opción que el maíz, porque su ciclo es más corto y requiere menos agua. 

Utilizando el mapa completo del genoma del trigo publicado en 2018, combinado 

con datos de pruebas de campo de líneas de mejoramiento de trigo en varios 

países, un equipo internacional de científicos ha identificado nuevas regiones 

cromosómicas significativas para el rendimiento del trigo y la resiliencia a las 

enfermedades y ha creado una colección de información genética de libre acceso 

y marcadores para más de 40 000 líneas de trigo. 

El CIMMYT surgió de un programa piloto patrocinado por el gobierno mexicano 

y la Fundación Rockefeller en las décadas de 1940 y 1950 cuyo objetivo era 

aumentar la productividad agrícola en México. Actualmente ha sido premiada su 

investigación por mejorar las dietas de millones de “los ciudadanos más 

desnutridos y mal alimentados del mundo” gracias al desarrollo de maíz con 

calidad proteica. 

El mejoramiento genético del maíz y trigo coadyuvan en el objetivo de alcanzar 

la autosuficiencia alimentaria, pues se suma al conocimiento ancestral de 

nuestros productores. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Sistemas alimentarios están cambiando por 

nuevas directrices en medidas sanitarias 

 

Lunes 13 julio 2020 / María del Pilar Martínez 

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos 

Arámbula, presidió la Segunda Reunión Hemisférica de Ministros y Secretarios 

de Agricultura, orientada a compartir políticas, acciones y planes para enfrentar 

el impacto de la pandemia del Covid-19 en la seguridad alimentaria. 

Los representantes de 34 naciones de América y 13 organismos internacionales 

coincidieron en que, en el contexto de la pandemia del Covid-19, los sistemas 

alimentarios están cambiando en todo el mundo, con nuevas directrices en 

medidas sanitarias, y subrayaron que al no haber evidencias científicas de 

contagio por los alimentos es momento de fortalecer la dinámica productiva y 

comercial a nivel global. 

Con la coordinación de la Organización de las Naciones Unidas para la 

Alimentación y la Agricultura (FAO) y el Instituto Interamericano de Cooperación 

para la Agricultura (IICA), y la participación de las naciones del hemisferio, el 

titular de Agricultura subrayó la importancia de fortalecer los mecanismos de 

diálogo y consulta hemisférica iniciada a principios de abril, en atención a la 

contingencia sanitaria y las medidas que deberán preverse para la etapa de la 

post pandemia Precisó que el trabajo conjunto y la cooperación es fundamental 

para mantener la comunicación e intercambio de información, a efecto de 

favorecer el comercio internacional de alimentos y materias primas agrícolas, la 

sanidad agropecuaria e inocuidad de los alimentos, la continuidad de las 



cadenas agropecuarias en los mercados nacionales y el necesario apoyo a 

través de políticas dirigidas a los productores agrícolas pequeños y medianos. 

 

T-MEC traerá inversión 

 

Respecto a la entrada en vigor del Tratado de Libre Comercio entre México, 

Estados Unidos y Canadá (T-MEC), afirmó que este representará para la región 

un mecanismo de oportunidades comerciales, al ampliarse la inversión hacia una 

agricultura más productiva y sustentable, y se contribuirá a garantizar la 

seguridad alimentaria. 

Además, se crearán empleos en el medio rural, se desarrollarán capacidades 

entre productores y trabajadores, y se promoverá el fortalecimiento a las cadenas 

de producción, lo que significa una nueva etapa para el sector agropecuario y 

pesquero de la región, y es la oportunidad de trabajar en conjunto en el propósito 

de integrar el mercado en forma complementaria. 

Al término del encuentro se firmó un documento de Posicionamiento Conjunto 

de los 34 ministros y secretarios de América, entre ellos el titular del 

Departamento de Agricultura de Estados Unidos, Sonny Perdue, y la ministra de 

Agricultura de Canadá, Marie Claude Bibeau; estos países, junto con México, 

forman parte de la Región Norte del IICA. 

 

 


